
	� ПАМЯТНИК   
Эта железная машина  
с уникальной 
биографией могла и не 
дожить до сегодняшнего 
дня. Изготовленный за 
океаном и доставленный 
в Советский Союз по 
ленд-лизу, паровоз 
несколько десятилетий 
таскал вагоны.

Однако к началу 90-х необхо-
димость в нем исчезла, и локо-
мотив планировали утилизиро-
вать, разобрав на металлолом. В 
1998 году начальник депо Алек-

сей Воротилкин принял решение 
сохранить «металлолом» для 
будущих поколений в качестве 
памятника. Паровоз почистили, 
покрасили и установили на по-
стамент. Недавно экспонат вновь 
отреставрировали, по мнению 
железнодорожников, он и сегод-
ня готов к работе, надо лишь за-
топить котлы. 

К юбилею Байкало-Амурской 
магистрали такие паровозы от-
ремонтируют в 
Северобайкальске, 
Тынде и других 
городах. 
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ЦИТАТА	НЕДЕЛИ

СО	ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

РЕКОНСТРУКЦИЯ ПЕРСОНА СЛУЧАЙ

Повышение цен на электроэнергию 
связано с инфляционными процесса-
ми. В городе цена за кВт*ч вырастет на 
16 коп. А на селе – на 11,2 коп. То есть с 
1 июля этого года горожане будут пла-
тить 1,58 руб./кВт*ч, а жители сельской 
местности – 1,10 руб./кВт*ч. Последнее 
повышение тарифов в стране было в 
декабре 2022 года. Средства необхо-
димы на обновление сетей, чтобы все 
работало без аварий и сбоев.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Иркутский фо-
тограф и крае-
вед, старейший 
преподаватель 
ИГУ, член Со-
юза журнали-
стов России и 
Русского гео-
графического 
общества Ру-
дольф Георгие-
вич Берсенев в 
представлении 

не нуждается. Недавно мэтр отметил 
85-летие. Своими планами он поделился 
с «Областной».

СТР.	16–17

СТР.	7

Байкал, привет! Байкал, привет! 
Я счастлива!Я счастлива!

Рысь несколько дней жила в подвале 
многоэтажки Иркутска II. Пока непонят-
но, почему дикий зверь выбрал жилую 
застройку местом своего обитания. Пер-
вое время местные жители принимали 
рысь за бездомную кошку, а сердоболь-
ные бабушки даже подкармливали.

СТР.	21

Бывший иркутский кинотеатр «Марат» 
отпраздновал свое возрождение. За-
вершена реконструкция пустовавшего 
длительное время здания, пережившего 
пожар. Сегодня объект культуры выгля-
дит, как и 85 лет назад, даже лучше.  

СТР.	13

Президент России Владимир Путин, про-
водя совещание по вопросам формирова-
ния федерального бюджета на 2024–2026 
годы, подчеркнул, что прежде всего нужно 
гарантировать четкое исполнение всех со-
циальных обязательств государства перед 
людьми. Мы выполняем эту задачу. Регио-
нальный бюджет сохраняет свою социаль-
ную направленность, на финансирование 
соцсферы планируется направить почти 
две третьих расходов областной казны. 
Взвешенная долговая политика прави-
тельства и области направлена на сохра-
нение госдолга на экономически безопас-
ном уровне и полностью коррелируется с 
позицией главы государства.

Константин ЗАЙЦЕВ, председатель 
правительства Иркутской области

СТР.	14

Сибирский «американец»
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   ГЛЭМПИНГИ В САНАТОРИИ 

– Курорт «Усолье» – это знаме-
нитая сибирская здравница, визит-
ная карточка не только Усольского 
района, но и Приангарья в целом, 
– подчеркнул Игорь Кобзев. – За 
время его существования, а имен-
но с 1848 года, здоровье поправили 
порядка 600 тыс. человек. Санато-
рий пользуется высоким спросом у 
туристов. Очень важно развивать и 
поддерживать его развитие. 

Во время рабочей поездки в 
Усольский район глава региона оз-
накомился с материально-техни-
ческой базой санатория и системой 
оздоровления отдыхающих. Руко-
водитель агентства по туризму 
Иркутской области Евгения Най-
денова рассказала, что собствен-
ник санатория решил расширить 
номерной фонд учреждения. Была 
подана заявка на получение фи-
нансирования в рамках нацпро-
екта «Туризм и индустрия госте-
приимства» на строительство трех 
глэмпингов. Это разновидность 
кемпингов, когда возводятся не-
капитальные сооружения, обору-
дованные внутри как гостиничные 
номера. На усольский проект вы-
делено порядка 4,2 млн рублей из 
федеральной и областной казны. 
Уже построен один глэмпинг, до 
конца 2024 года откроются осталь-
ные два. 

В планах руководства санато-
рия строительство культурно-про-
светительского центра, спортив-
ной площадки, а также обновле-
ние инженерной инфраструктуры, 
номерного фонда и медицинского 
оборудования. 

   НОВЫЕ АМБУЛАТОРИИ 
   В ПОСЕЛКАХ

Игорь Кобзев посетил и дру-
гие учреждения здравоохранения 
Усольского района. В частности, он 
побывал в амбулаториях поселков 
Средний и Тельма, строительство 
которых завершилось в конце про-
шлого года. В медучреждениях 
планируется организовать приемы 
терапевта, педиатра, акушера-ги-
неколога, стоматолога, работу при-
вивочного и процедурного каби-
нетов. Не исключено, что будет 
организован и дневной стационар. 
В настоящее время учреждения 
готовятся к процессу лицензирова-
ния. Пациентов примут в первом 
квартале текущего года.

– Я подчеркиваю, что в при-
оритете моей работы – развитие 
системы оказания первичной ме-
дико-санитарной помощи в сель-
ских и в отдаленных территориях, 

– напомнил Игорь Кобзев. – С 2021 
года в Усольском районе были от-
крыты четыре ФАПа и три врачеб-
ные амбулатории, проведен капре-
монт Белореченской участковой 
больницы. В планах – строитель-
ство амбулатории в Мишелевке, 
капремонт врачебных амбулато-
рий в поселках Новомальтинск и 
Железнодорожный.

По словам главного врача Усоль-
ской городской больницы Натальи 
Мельниковой, новые учреждения 
полностью укомплектованы ка-
драми:

– Больница ведет активную ра-
боту с ангарским и усольским ме-
дицинскими колледжами. К нам 
на работу устраиваются студенты-
целевики. Кроме того, приезжают 
специалисты по программе «Зем-
ский доктор».

   ДЕТСКИЙ СТАЦИОНАР 
   СКОРО ОТКРОЕТСЯ 

Губернатор также посмотрел, 
что сделано в рамках капремон-
та детского отделения Усольской 
городской больницы. Работы ве-
дутся по поручению президента 
России – в 2021 году жительница 
города обратилась к главе государ-
ства с просьбой привести в нор-
мативное состояние детский ста-
ционар. Ремонт начался в том же 
году в рамках регионального про-
екта «Модернизация первичного 
звена здравоохранения Иркутской 
области». Было выделено около 164 
млн рублей из областного и феде-
рального бюджетов. На 2023–2024 
годы для завершения капремон-
та дополнительно направлено 106 
млн рублей из региональной каз-
ны. Эти средства пойдут на часть 
общестроительных работ, монтаж 

систем оповещения и пожарной 
сигнализации, слаботочных се-
тей. 33,6 млн рублей выделено на 
устройство лечебного газоснабже-
ния – кислородная система будет 
разведена по этажам в операцион-
ные, реанимации, послеопераци-
онные и некоторые стационарные 
палаты. 

В настоящее время капремонт 
выполнен на 70%. К марту 2024 
года его планируется завершить. 
Губернатор поручил к 2025 году 
благоустроить прилегающую к 
учреждению территорию и осте-
клить здание, а также подготовить 
проектную документацию на кап- 
ремонт стационара № 1 Усольской 
городской больницы.

   ПЛАН НА 2024 ГОД – 
   ДЕВЯТЬ СПОРТЗАЛОВ

Игорь Кобзев посетил во время 
поездки школу в поселке Средний. 
В общеобразовательном учрежде-
нии в 2022 году был отремонтиро-
ван спортивный зал по нацпроекту 
«Образование» (на общую сумму 
более 5,7 млн рублей), а в прошлом 
году заменена кровля на средства 
из областного бюджета. Губернатор 
сообщил, что в 2024 году в При-
ангарье продолжится капремонт 
школьных спортзалов. Планируется 
привести в порядок девять таких 
объектов, на что потребуется более 
100 млн рублей, из них 10,9 млн 
федеральных и 92,9 млн областных 
средств. Ремонт будет выполняться 
в рамках президентского нацио-
нального проекта «Образование».

Глава региона обсудил с главой 
Усольского района Виталием Ма-
тюхой необходимость проведения 
капремонта школы в поселке Сред-
ний в рамках федеральной про-
граммы «Модернизация школь-
ных систем образования».

– По программе «Модерни-
зация школьных систем образо-
вания» в 2022 году в Усольском 
районе проходил капитальный ре-
монт в двух школах: Мишелевской 
школе № 19 и Новожилкинской, 
– заметил министр образования 
Иркутской области Максим Пар-
фенов. – В прошлом году модер-
низировали Новомальтинскую и 
Холмушинскую школы.

Традиционно по завершении 
рабочей поездки губернатор встре-
тился с жителями Усольского рай-
она. Прозвучало много вопросов, 
которые касались получения ка-
чественной медицинской помощи, 
обеспечения лекарствами, ремонта 
школ и детских садов. 

– Говорили о развитии сельского 
хозяйства, – поделился итогами 
поездки в соцсетях Игорь Кобзев. – В 
этом плане у Усольского района есть 
хорошие примеры. В частности, 
крестьянское фермерское хозяй-
ство Леонида Петровича Кичигина. 
Фермер ведет большую работу по 
обеспечению аграриев элитными 
семенами картофеля. К примеру, 
сейчас в хозяйстве Леонида Петро-
вича на реализации 300 тонн элит-
ного картофеля сорта Розара. Под-
няли с жителями района темы, ко-
торые не теряют актуальности. Это 
дорожный ремонт, состояние ком-
мунальных сетей, помощь семь- 
ям наших военнослужащих и ра-
бота волонтеров. Благодарен всем 
за конструктивный диалог. 

 � Елена ПШОНКО 

Новый год начался  
с рабочей поездки 
Губернатор Игорь Кобзев посетил 
соцобъекты Усольского района

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  В усольском санатории построят три глэмпинга – 
комфортные номера на природе. На эти цели выделят порядка 4,2 млн рублей из 
федерального и областного бюджетов. Губернатор области Игорь Кобзев 4 января 
во время рабочей поездки отметил важность развития санатория «Усолье», 
поскольку он входит в туристические маршруты региона, а также принимает на 
реабилитацию участников СВО. 



310 января 2024 № 1 (2643)ПРАВИТЕЛЬСТВ    

 � ПОМОЩЬ  
Глава региона 
доставил технику, 
оборудование, 
необходимое 
на передовой, 
новогодние 
подарки, продукты 
питания 
длительного 
хранения в зону 
специальной 
военной операции.

– Хочу поблагодарить 
общественные организа-
ции и всех, кто активно 
продолжает собирать и на-
правлять гуманитарную 
помощь. Отдельная благо-
дарность артели старателей 
«Витим» города Бодайбо и 
лично председателю артели 
Юрию Васильевичу Жарко-
ву за переданный БТР, а 

также компании «Рембат» 
за его подготовку к службе, 
– сказал губернатор Игорь 
Кобзев. 

Кроме того, автопоез-
дом из Приангарья в Ро-
стов в конце декабря было 
направлено 46 машин для  
российских служащих. Ра-
нее бортом военно-транс-

портной авиации в Ростов-
на-Дону были доставлены 
три автомобиля ГАЗ-66. 
Машины уже работают на 
линии боевого соприкосно-
вения.

Находясь в рабочей по-
ездке, губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев 
встретился с бойцами, ко-

торые отличились в спец-
операции, вместе с коман-
дованием наградил воен-
нослужащих из Иркутска, 
Усть-Кута, Баяндаевского 
и Осинского районов го-
сударственными награда-
ми. Троим бойцам вручены 
медали Жукова, двоим – 
медали Суворова. 

– Это высшие государ-
ственные награды РФ, ко-
торые присуждаются воен-
нослужащим по решению 
президента в знак при-
знания их мужества, бое-
вого мастерства и вклада 
в оборону и безопасность 
страны. Другие бойцы по-
лучили медали «За от-
вагу» и «За храбрость». 
Командиры хвалят наших 
бойцов. Настоящие муж-
чины, надежные, крепкие. 
Для таких ребят смелость 
и отвага не просто слова. 
Благодарен им за честную 
службу, – сказал глава ре-
гиона. 

Также губернатор дого-
ворился с командованием 
частей, где служат бойцы 
из Иркутской области, о 
проведении видео-конфе-
ренц-связи с их родствен-
никами. 

Кроме того, Игорь Коб-
зев побывал в подшефном 
Иркутску городу Кировске 
в ЛНР. Губернатор отметил, 
что помощь новым россий-
ским территориям необхо-
дима. В 2024 году регион 
отремонтирует 21 участок 
автодорог Кировска, 12 из 
которых будут выполнены 
в первую очередь.

«Помощь новым рос-
сийским территориям 
крайне необходима. Люди 
заслужили спокойствие и 
комфорт. Мы их не бро-
сим», – так глава региона 
подытожил позднее коман-
дировку в телеграм-канале 
#кобзевнасвязи.

 � Василий ПЕТРОВ

 � ФИНАНСЫ   
О бюджетной политике, 
основных направлениях, 
отраженных в главном 
финансовом документе 
региона на 2024–2026 
годы, а также о важности 
проведения взвешенной 
долговой политики 
рассказал председатель 
правительства Иркутской 
области Константин Зайцев.

Глава кабмина региона подчер-
кнул, что областной бюджет явля-
ется сбалансированным, уровень 
государственного долга находит-
ся на экономически безопасном 
уровне.

– Бюджетная политика отра-
жает текущие потребности, поэто-
му к ключевым приоритетам рас-
ходной части отнесено развитие 
экономики, в том числе в рамках 
инвестиционных проектов, без-
условное выполнение социальных 
обязательств перед гражданами, 
реализация национальных про-
ектов и обеспечение финансовой 
устойчивости местных бюджетов, 
– отметил Константин Зайцев.

В принятом бюджете в необ-
ходимом объеме предусмотрены 
средства на повышение оплаты 

труда, связанные с увеличением 
МРОТ на 18,5%, достижением це-
левых показателей по отдельным 
категориям работников, на со-
циальное обеспечение населения, 
поддержку семей с детьми, участ-
ников СВО и членов их семей.

Также предусмотрена индекса-
ция расходов по ряду направле-
ний. Это стипендии студентам и 
социальные выплаты слушателям 
профессиональных образователь-
ных организаций, выплаты детям-
сиротам, путевки в детские оздо-
ровительные лагеря, социальные 
выплаты.

– Президент России Владимир 
Путин, проводя совещание по во-
просам формирования федераль-
ного бюджета на 2024–2026 го-
ды, подчеркнул, что прежде всего 

нужно гарантировать четкое ис-
полнение всех социальных обяза-
тельств государства перед людьми. 
Мы выполняем эту задачу. Реги-
ональный бюджет сохраняет свою 
социальную направленность, на 
финансирование соцсферы плани-
руется направить почти две тре-
тьих расходов областной казны, – 
сказал председатель правительства 
Иркутской области.

Константин Зайцев подчеркнул, 
что федеральным центром Иркут-
ской области присвоен высокий 
уровень долговой устойчивости.

– Президент РФ Владимир Пу-
тин в ходе прямой линии, состо-
явшейся 14 декабря, обратил вни-
мание на необходимость сокраще-
ния государственного внутреннего 
и внешнего долга с целью под-
держания финансовой стабиль-
ности государства. Проводимая 
правительством Иркутской обла-
сти взвешенная долговая полити-
ка направлена на сохранение гос-
долга на экономически безопасном 
уровне и полностью коррелируется 
с позицией главы государства, – 
констатировал глава кабмина.

В настоящее время область за-
няла в федеральном бюджете 23,5 
млрд рублей, из них 5,9 млрд ру-
блей – средства инфраструктур-
ного бюджетного кредита, которые 
направлены на реализацию пяти 
очень нужных для развития реги-

она новых инвестиционных про-
ектов, реализуемых на территориях 
Иркутска, Усть-Кута, Ангарска, Тай-
шетского района, 0,9 млрд рублей – 
средства специального казначейско-
го кредита, направленные на приоб-
ретение автобусов для обеспечения 
регулярных перевозок по муници-
пальным и межмуниципальным 
маршрутам, 0,5 млрд рублей – каз-
начейский бюджетный кредит для 
приведения в нормативное состо-
яние 6,5 км автомобильных дорог 
региона опережающими темпами.

В следующем бюджетном цикле 
на реализацию региональных про-
ектов, направленных на достиже-
ние целей 13 национальных проек-
тов, за счет средств федерального 
и областного бюджетов будет на-
правлено более 75 млрд рублей. На 
финансовую поддержку муници-
пальных образований Иркутской 
области предусмотрено порядка 
36% общего объема расходов реги-
ональной казны (на 2024 год – 117,7 
млрд рублей).

В бюджете также запланирова-
ны средства на поддержку реаль-
ного сектора экономики: агропро-
мышленного комплекса, промыш-
ленности и предпринимательства, 
на развитие внутреннего туризма, 
бесперебойное функционирование 
систем жизнеобеспечения населе-
ния и другие направления.

 � Юрий ЮДИН

Командировка «за ленточку»
Губернатор области Игорь Кобзев 
посетил зону боевого соприкосновения

Отражая текущие потребности
Бюджет области сформирован в рамках задач, 
поставленных президентом России
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Строительство важно-
го для города социального 
объекта не останавливалось 
даже в новогодние празд-
ники. Раньше на этом ме-
сте тоже был детский сад 
«Теремок», который раз-
мещался в здании 1936 года 
постройки. Для безопасно-
сти детей требовалось воз-
вести новое здание. 

В 2023 году на строи-
тельство было выделено 15 
млн рублей, поправками к 
бюджету финансирование 
увеличили еще на 36 млн. 
К концу года работы выпол-
няли с опережением гра-
фика. 

– Первоначально выде-
ленные средства мы освои-
ли еще в сентябре 2023 года 
и совместно с подрядчи-
ком приняли решение вы-
полнять больше работ. Нам 
выделили дополнительное 
финансирование, я наде-

юсь, это позволит нам уже 
1 сентября принять ребяти-
шек в новом детском саду, 
– отметил мэр города Че-
ремхово Вадим Семенов. Он 
также рассказал, что работы 
ведут при температуре до 
-25 градусов, обогревая ма-
териал при помощи двух 
трансформаторов.

Спикер регионально-
го парламента Александр 
Ведерников обратил вни-
мание, что строительство 
жилых домов должно быть 
сопряжено со строитель-
ством новых социальных 
объектов. 

– Это комплексное 
развитие территории 
– пример того, как 
должно быть. Если 

рядом строятся новые мно-
гоквартирные дома, значит, 
обязательно на месте старо-
го детского сада необходимо 
строить новый. Благодаря 
поддержке губернатора и 
правительства региона этот 
объект скоро сдадут в экс-
плуатацию. Стройка кипит 
даже несмотря на новогод-
ние праздники, поэтому, 
я уверен, все планы будут 
реализованы. Это прекрас-
но, что Черемхову и дру-
гим городам нашей обла-
сти нужны детские сады, 
и их строительство нужно 

поддерживать финансово, – 
прокомментировал предсе-
датель Заксобрания.

В планах руководства го-
рода построить детский сад 
в поселке Шадринка, сейчас 
готовится проектно-смет-
ная документация, идет 
процедура выбора земель-
ного участка. В поселке еще 
планируют возвести здание 
для 110 дошкольников.

Также Александр Ведер-
ников побывал во Дворце 
культуры «Горняк», где за-
вершили капитальный ре-
монт. Контракт на прове-
дение работ был заключен в 
марте 2022 года. На обнов-
ление здания, построенного 

в 1984 году, было выделе-
но более 100 млн рублей. В 
рамках работ капитально 
отремонтировали кровлю. 
В клубной части полностью 
заменили сантехнику, часть 
канализационной систе-
мы, систему вентиляции и 
холодного водоснабжения. 
Кроме того, подрядчики об-
новили штукатурку стен и 
потолков, заменили пол в 
малом зале. Как рассказал 
мэр города Черемхово Ва-
дим Семенов, в культурных 
подразделениях «Горняка» 
занимается более тысячи 
человек.

Депутаты Законодатель-
ного Собрания Иркутской 
области держали на кон-
троле капитальный ремонт 
объекта. 

– Мы долго работали 
над финансированием это-
го объекта и, конечно, кон-
тролировали своевременное 
выполнение работ. Нако-
нец «Горняк» стал насто-
ящим Дворцом культуры, 
современным, комфортным 
для жителей и удобным 
для проведения городских 
праздников, – отметил гла-
ва регионального парламен-
та Александр Ведерников.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � ЭКОЛОГИЯ  
В Иркутской 
области подвели 
итоги реализации 
федерального 
проекта «Чистый 
воздух» за 2020–
2023 годы. Объем 
инвестиций в 
указанный период 
составил более 26,5 
млрд рублей. Об 
этом сообщил вице-
спикер областного 
парламента Кузьма 
Алдаров. 

В 2018 году город Братск 
вошел в число 12 городов, 
которым к 2024 году не-
обходимо снизить объем 
попадающих в атмосфе-
ру загрязняющих веществ 
на 22,7% по отношению к 
уровню 2017 года. 

– Экологическая повест-
ка для нас сегодня является 
актуальной. В 2024 году ре-
ализация проекта «Чистый 
воздух» завершается, по-
этому нам надо понимать, 
достигли ли мы тех по-
казателей, которые для нас 
были определены в 2018 го-
ду в рамках этого проекта, 
– отметил Кузьма Алдаров, 

который является коорди-
натором смежного проекта 
«Чистая страна».

По его словам, в Брат-
ске на полученные сред-
ства приобрели 45 новых 
троллейбусов и 36 автобу-
сов, работающих на газо-
моторном топливе. Это по-
зволило снизить выбросы 
от объектов транспорта на 
650 тонн. 

Заместитель министра 
жилищной политики и 
энергетики Иркутской об-
ласти Сергей Малинкин 
отметил положительную 
динамику по объему по-
требления природного газа, 

в частности, за счет раз-
вития рынка газомоторно-
го топлива. В Братске одна 
сетевая газозаправочная 
станция была построена 
еще в 2010 году. Сегодня 
таких заправочных стан-
ций в Иркутской области 
уже четыре: три – в Братске 
и одна – в Тулуне.

– Ведется работа по га-
зификации предприятий 
и жилого сектора. Предус-
мотрено создание техни-
ческой возможности для 
подключения к сетям газо-
распределения 1224 домов 
в Братске, а общее число 
домов, способных быть га-

зифицированными, со-
ставляет 8515. На данный 
момент уже получено 858 
заявок на догазификацию, 
из которых уже заключено 
576 договоров, – сообщил 
Кузьма Алдаров.

По словам заместителя 
министра природных ре-
сурсов и экологии Иркут-
ской области Сергея Не-
стерова, промышленные 
предприятия в Братске за 
счет собственных средств 
выполняют мероприятия 
по снижению вредных вы-
бросов в атмосферу: это и 
модернизация оборудова-
ния, и установка фильтров, 
и внедрение новых техно-
логий производства. О пе-
реоборудовании Братского 
алюминиевого завода рас-
сказал депутат Заксобрания 
Евгений Зенкин, занимаю-
щий должность управляю-
щего директора предпри-
ятия.

– За период с 2019 по 
2022 год валовые выбросы 
БрАЗа сократились на 8,4%, 
что выше запланированно-
го. Такого результата уда-

лось достигнуть благодаря 
ряду мер. В их числе вне-
дрение технологии «Эко-
логический Содерберг». Он 
ведет к снижению объемов 
выбросов маркерных для 
алюминиевого производ-
ства веществ. Также это 
строительство сухих газо-
очисток – они обеспечива-
ют улавливание фторидов 
и пыли более чем на 99,8%, 
автоматизация процессов 
подачи сырья в электроли-
зеры и механизация тех-
нологических обработок, – 
объяснил парламентарий.

В эксперименте по кво-
тированию выбросов кро-
ме Братска участвуют еще 
семь городов региона. 

– В Иркутске, Ангар-
ске, Зиме, Усолье-Сибир-
ском, Черемхове, Свирске 
и Шелехове планируется 
снизить выбросы опасных 
загрязняющих веществ к 
2030 году вдвое по сравне-
нию с уровнем 2020 года, 
– подчеркнул Кузьма Ал-
даров.

 � Юрий ЮДИН

Детский сад в Черемхово 
строят по графику

Первые итоги нацпроекта  
«Чистый воздух»

 � ТЕРРИТОРИИ  К осени в шахтерском 
городке планируют достроить детский сад 
на 110 мест. На строительной площадке в 
рамках парламентского контроля побывал 
председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области Александр Ведерников. 
Также он оценил качество капитального 
ремонта ДК «Горняк». 
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  ОБЪЕКТЫ  В декабре 
прошлого года состоялась 
торжественная 
церемония открытия 
нового пешеходного 
моста в Чунском районе. 
Этого события жители 
двух поселков – Веселый 
и Паренда – ждали 
долгих 17 лет. Право 
перерезать красную 
ленточку получила и 
вице-спикер областного 
парламента Наталья 
Дикусарова. Этот проект 
состоялся во многом 
благодаря ее инициативе 
и личному участию. 

Еще в 2006 году река Чуна унес-
ла прежний пешеходный мост. 
Для местных жителей начался 
долгий период ожидания, с мо-
ментами отчаяния и надежды, 
борьбы и долгожданной радости. 
В поселке Веселый сосредоточена 
вся социальная жизнь. Здесь на-
ходятся администрация, амбула-
тория, школа, почта, детсад, мага-

зины. Зимой люди перебирались 
по льду, летом – на катере. В меж-
сезонье, весной и осенью, путь 
через реку вообще был заказан. 
Конечно, был вариант перебраться 
на другой берег по дороге в объезд 
(а это около 70 км по тайге), но не 
каждый мог им воспользоваться. 

– Очень хорошо помню старый 
мост, по которому ходила в дет-
стве. И когда меня в первый раз 
избрали депутатом в областной 
парламент, то жители поселка Ве-
селый дали мне наказ – построить 
новый пешеходный мост, – де-
лится воспоминаниями Наталья 
Дикусарова. – Ни госпрограммы, 
ни схемы выделения областных 
средств муниципалитету на мост 
тогда не было. И мало кто верил, 
что это возможно в принципе. По-
селение небольшое, жителей мало, 
а затраты на мост огромные. Но 
я получила наказ и продолжала 
искать выход. Помню долгие со-
вещания, консультации, запросы, 
отказы и все новые попытки. А в 
каждый приезд в Веселый – тя-
желые разговоры с жителями, их 
надежды и разочарования...

Ради Веселовского пешеход-
ного моста Наталье Дикусаровой 
удалось добиться принятия об-
ластной программы именно по 

строительству пешеходных мо-
стов. Дело в том, что возведение 
этих объектов, в отличие от ав-
томобильных мостов, нельзя было 
вести за счет средств Дорожного 
фонда. В новую областную про-
грамму были включены проекты 
по переправам в Октябрьском му-
ниципальном образовании, в Ту-
лунском и Нижнеудинском рай-
онах, в Новоснежной на границе 
Иркутской области и Бурятии.

В 2017 году было выделено об-
ластное финансирование на пе-
шеходный мост через Чуну. В 
поселок заехали строители. И 
возникли первые трудности: в 
проекте обнаружились ошибки. 
Стройку приостановили. При-
шлось корректировать проектные 
документы. Долго не могли прой-
ти экспертизу. За время реализа-
ции проекта не раз меняли под-
рядную организацию. 

– Пока шло строительство мо-
ста, людей с берега на берег до-
ставлял старенький катер. К 2021 
году он окончательно встал на 
прикол. Каким-то чудом мне уда-
лось найти спонсора на покупку 
аэролодки, и людей продолжали 
возить, – пояснила Наталья Ди-
кусарова. – Был момент, когда ка-
залось, что моя и жителей мечта 

рухнула. Но в 2020 году нам уда-
лось найти и подключить к работе 
строителей-профессионалов, а в 
территории всю помощь и под-
держку взял на себя мэр Николай 
Хрычов. Команда и объединение 
усилий дали результат. Мы спра-
вились вопреки всему!

Новому подрядчику пришлось 
не только исправлять ошибки 
предшественников, но и бороться 
с водной стихией. Летом вода в 
Чуне несколько раз поднималась 
и смывала уже выполненные ра-
боты. Строителям ничего не оста-
валось делать, как все начинать 
заново. И все же объект удалось 
завершить к 70-летию Чунского 
района. 

– Отныне Веселовский пеше-
ходный мост – достопримеча-
тельность поселка и всего района. 
Он не только очень величествен-
ный, мощный и красивый. Для 
меня это еще и символ победы 
над обстоятельствами. Во время 
церемонии открытия моста меня 
переполняло чувство счастья и 
гордости, нашу мечту мы смогли 
исполнить сами, – подчеркнула 
Наталья Дикусарова. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото администрации Чунского района 
и из архива Натальи Дикусаровой

Пешеходный мост построили 
вопреки всему
Переправу через реку Чуну жители ждали 17 лет

  МЕДИЦИНА  Хорошим 
подарком к 50-летию Усть-
Илимска станет открытие 
центра гемодиализа. В рамках 
депутатского контроля Усть-
Илимскую городскую больницу, 
где размещен сам центр, посетил 
председатель комитета по 
здравоохранению и социальной 
защите областного парламента 
Артем Лобков.
В помещениях больницы, где будет про-
водиться гемодиализ, строители полно-
стью заменили системы вентиляции, 
отопления, электроснабжения. Установ-
лена с нуля и уже прошла тестирование 
система водоподготовки. Завершена от-
делка. Всего отремонтировано 400 кв. м 
медицинских помещений.

По словам Артема Лобкова, центр гемо-
диализа предусматривает два основных 
зала, в которых разместятся пять диализ-
ных аппаратов и кресел для пациентов. 
Если возникнет потребность, то можно 
разместить еще три дополнительных ди-
ализных кресла, точки подключения для 
этого предусмотрены. Также есть отдель-
ное помещение для проведения проце-
дуры гемодиализа инфекционным боль-
ным, там установлен еще один аппарат. 

Парламентарий напомнил, что на подго-
товку помещений и закупку оборудова-
ния для открытия диализного центра в 
Усть-Илимске из областного бюджета вы-
делено почти 30 млн рублей. Городская 
больница при поддержке депутатов Зако-

нодательного Собрания Иркутской об-
ласти вошла в региональную программу 
развития диализной службы.

– Включению больницы в региональную 
программу предшествовала большая 
работа, которую мы с моим коллегой-де-
путатом регионального парламента Ви-
талием Перетолчиным провели с мини-
стерством здравоохранения Иркутской 
области. Отдельно хочу поблагодарить 
депутатов Заксобрания, которые под-
держали наши поправки по выделению 
средств из областного бюджета на соз-
дание центра диализа в Усть-Илимске, 
– подчеркнул Артем Лобков.

  Василий ПЕТРОВ

ЦЕНТР ГЕМОДИАЛИЗА ОТКРОЕТСЯ В УСТЬ-ИЛИМСКЕ
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  ВЫБОРЫ-2024  Жители 
Приангарья поддерживают 
выдвижение Владимира Путина 
на выборы президента в 2024 году. 
Сбор подписей в его поддержку 
в Иркутской области стартовал 
25 декабря и продлится до 20 
января. На местах работает 
квалифицированная команда, 
в которую входят сборщики 
подписей и волонтеры. Жители 
региона рассказали, почему они 
доверяют действующему главе 
государства.

ЕСТЬ ПЕРВАЯ ПАРТИЯ!

По всей России к настоящему моменту со-
брано свыше 1,3 млн подписей в поддержку 
самовыдвижения российского лидера Влади-
мира Путина на президентских выборах 2024 
года. Иркутская область также подготовила к 
передаче в Центральный штаб первую партию 
подписных листов. 

– В этих коробках – гражданская позиция 
тысяч людей разных профессий и сфер дея-
тельности: бойцов специальной военной опера-
ции, волонтеров, врачей, учителей, металлур-
гов, энергетиков. Мы ответственно подошли к 
этому последнему финальному шагу – провер-
ке подписных листов, их формированию. После 
этого мы передали подписные листы людям, 
которые направили их в центральный штаб, – 
рассказал руководитель исполкома Иркутского 
регионального отделения партии «Единая Рос-
сия» Дмитрий Брянский.

В регионе работает квалифицированная ко-
манда, в которую входят сборщики подписей 
и волонтеры, проверяющие подписи. Задача 
команды – предоставить всем жителям Иркут-
ской области право выразить свою граждан-
скую позицию.

Член Общественной палаты Иркутской обла-
сти, заместитель руководителя регионального 
штаба комитета семей воинов Отечества в Ир-
кутской области Юлия Домашевская отметила, 
что каждый сборщик и волонтер заинтересован 
в том, чтобы президентская кампания про-

шла максимально прозрачно. Поэтому к работе 
привлекаются только те волонтеры, которые 
прошли обучение по сбору подписей. Процедура 
сбора подписей происходит с соблюдением всех 
требований законодательства, в разы сокраща-
ет количество брака при заполнении листов.

– Наши волонтеры-сборщики – это люди с 
горящими глазами, которые прошли специ-
альное обучение и хотят не просто помочь 
собрать необходимое количество подписей, но 
сделать это максимально качественно, с со-
блюдением всех норм законодательства, – рас-
сказала Юлия Домашевская. – После оформле-
ния подписных листов они прошли несколько 
этапов проверки. Проделана серьезная работа, 
и она продолжается.

СЛОВО ЗАВОДЧАН

К сбору подписей в поддержку Владими-
ра Путина присоединились сотрудники завода 
«Фармасинтез». Для работников крупнейше-
го фармацевтического предприятия Иркутской 
области развернули мобильный пункт сбора 
подписей. 

Волонтер Варвара Артемова-Брокар объяс-
нила детали процесса сбора подписей. По ее 
словам, это ответственная и важная процедура. 
Волонтеры объяснили заводчанам, как пра-
вильно оформить документ. 

– В подписном листе не допускается никаких 
ошибок, помарок. Имя, фамилия, адрес – все 
должно быть записано строго по паспорту и 
оформлено аккуратно, информация вписыва-

ется четко в отведенные графы, – рассказала 
Варвара.

Завод «Фармасинтез» производит лекар-
ства, в том числе те, поставка которых была 
прекращена из-за рубежа. Сейчас на пред-
приятии работают почти два десятка произ-
водственных линий, активно закупается новое 
оборудование.

Завод участвует в программе внедрения бе-
режливого производства по нацпроекту «Про-
изводительность труда», он добился снижения 
потерь материалов и увеличил эффективность 
производства.

Директор по производству Ольга Донская 
рассказала, что предприятие активно включи-
лось в работу по импортозамещению. 

– Большая часть сырья закупалась за ру-
бежом. Сейчас мы перешли на отечественное 
производство, что позволило нам не только 
поддержать нашего производителя, но и самим 
не остановить производство. Остаться на плаву, 
выпускать лекарственные препараты. Ежегод-
но обновляем производственное оборудование. 
Политика президента, на мой взгляд, настроена 
именно на поддержание оте чественного произ-
водителя, – объяснила она.

ЗА НАЦИОНАЛЬНЫЕ ИНТЕРЕСЫ 
И БУДУЩЕЕ СТРАНЫ

Одними из первых подписи в поддержку вы-
движения Владимира Путина поставили акти-
висты-общественники. В их числе известный 
иркутский гонщик, общественный деятель и 
организатор соревнований по автоспорту Ми-
хаил Кудрявцев. 

– Те люди, лучшие люди страны, которые 
сейчас находятся на передовой, для них не по-
следний звук национальные интересы, будущее 
страны. Именно за место под солнцем в гео-
политическом смысле мы сейчас и боремся, то 
есть сохранимся мы как суверенное государство 
или остаемся сырьевым придатком, с которым 
можно не считаться. Эта история зрела давно. 
Наша армия в подавляющем большинстве бо-
рется за наше будущее, за тот выбор, который 
произошел у всех нас. Раз мы решились на это, 
то нужно идти до конца. Другого варианта про-
сто нет, – уверен Михаил Кудрявцев.

Руководители разных общественных орга-
низаций Иркутской области также поддержали 
выдвижение Владимира Путина. Среди акти-
вистов – представители совета отцов и совета 
матерей, совета ветеранов, комитета семей 
вои нов Отечества.

Гражданская позиция 
простых людей
В Приангарье продолжается сбор подписей 
в поддержку Владимира Путина

ТОЧКИ СБОРА
МОБИЛЬНЫЕ ТОЧКИ СБОРА ПОДПИСЕЙ ЗА КАНДИДАТА РАЗМЕЩЕНЫ ПО СЛЕДУЮЩИМ АДРЕСАМ:

  в Иркутске – ул. 3 июля, 25 (ТРК «Модный квартал»), ул. Советская, 58/1 (МТЦ «Новый»);

  в Усть-Илимске – ул. Г. Димитрова, 20 (ТК «Дом торговли»);

  в Ангарске – 81 квартал (ТЦ «Центр»);

  в Братске – ул. Янгеля, 120 (ТЦ «Байкал»);

  в Нижнеудинске – ул. Октябрьская, 1 (ТД «ЭЙ БИ МАРКЕТ»);

  в Тайшете – ул. Транспортная, 19 (ТД «Сибирь»);

  в Тулуне – мкр. Угольщиков, 38 (магазин «Солнечный»), ул. 19 Партсъезда, 2а (ТЦ «Радуга»), ул. Ленина, 83 
(МФЦ «Мои документы»), ул. Урицкого, 4а (рынок «Коробейники»);

  в Усолье-Сибирском – Ленинский проспект, 66 (ТРК «Элегант+»), проспект Космонавтов, 11а (ТРК «ЦУМ»);

  в Черемхово – ул. Некрасова, 17 (Торговый дом), ул. Первомайская, 164 (ТЦ «Октябрь»), ул. Фурманова, 11
(ТЦ «Бульвар Гуркина»).
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Глава Иркутской областной общественной ор-
ганизации ветеранов Анатолий Лавыгин об-
ратил внимание на то, что его поколение стало 
свидетелем множества происходивших в стране 
изменений.

– Я родился после войны, мне уже 78 лет. И 
мы не просто свидетели, мы еще и участни-
ки всех этих событий, в том числе и в нашей 
Иркутской области. Это же край всесоюзных 
ударных строек. И мы все видели, как про-
изошел распад Союза, как наша страна к началу 
двухтысячных стояла на коленях. С приходом 
Владимира Путина мы почувствовали, что наша 
страна начала подниматься с колен. И поэтому 
мы хотим, чтобы эта динамика нашей страны 
– во имя наших детей, во имя наших внуков – 
продолжалась, – рассказал ветеран.

Руководитель областного объединения коми-
тета семей воинов Отечества Светлана Осипова 
смотрит с надеждой на то, что ее дети будут 
жить в стране с хорошими традициями.

– Я в первую очередь женщина, многодетная 
мать. И как раз то, о чем говорит Владимир Пу-
тин, я великолепно понимаю. То, за какие цен-
ности мы стоим, что он пытается сохранить. И 
я хочу, чтобы ничего не помешало нашей стране 
жить именно в том будущем, в котором мы хо-
тим! – заявила Светлана Осипова.

Председатель общественной организации 
«Совет отцов Иркутской области» Максим Пе-
тров проблемами защиты детства занимается 
около 15 лет. 

– Государство понимает, что демографиче-
ская ситуация в стране требует решительных 
мер. Поддержка молодых семей, студенческих 
семей – это то направление, что даст толчок к 
улучшению ситуации, и государство все делает 
для этого, – напомнил Максим Петров.

Председатель Иркутского регионального от-
деления общероссийской общественно-государ-
ственной организации «Союз женщин России» 
Галина Тереньтева рассказала, что организация 
берет свое начало с 1941 года. Именно тогда про-
звучал призыв первого председателя, известной 
летчицы и Героя Советского Союза Валентины 
Гризодубовой ко всем женщинам страны и мира 
объединиться против фашизма. 

– С этими традициями, которым более 80 лет, 
мы и сейчас выступаем за сохранение справед-
ливого мира. Мы прежде всего матери, и думаем 
про будущее наших детей и внуков. Сейчас, если 
мы хотим, чтобы Россия существовала, разви-
валась, чтобы у наших детей это будущее было – 
мы, конечно, видим это будущее только с нашим 
президентом, – подчеркнула Галина Тереньтева.

КОНЦЕРТ ДЛЯ ИРКУТЯН

В Рождество – главный православный празд-
ник – состоялся праздничный концерт с участи-
ем актеров Иркутского театра народной драмы и 
воспитанников воскресной школы Александро-
Невского храма. По окончании концерта артисты 
вместе со зрителями вышли на улицу, где пода-
рили всем собравшимся рождественскую песню, 
исполненную под гармонь. 

Актеры театра вместе с их руководителем 
Михаилом Корневым выразили поддержку дей-
ствующему президенту и поставили свои под-
писи.

– На сегодняшний день это единственный 
руководитель государства, который твердо го-
ворит о необходимости сохранения и развития 
духовно-нравственных российских ценностей в 
государственной и культурной политике, патри-
отическом воспитании. Это чрезвычайно важно 
для молодого поколения, живущего в России, – 
отметил Михаил Корнев.

Сбор подписей в поддержку самовыдвижения 
действующего президента продолжится в регио-
не до конца января. Во всех мобильных пунктах 
работают сборщики, а экспертные группы про-
веряют подписи и следят за соблюдением всех 
требований закона.

Напомним, выборы президента России прой-
дут с 15 по 17 марта 2024 года.

 Александра НИКИТИНА

Восьмилетняя Кристина Син из Южно-Са-
халинска написала о том, что мечтает побы-
вать на Байкале. 

В новогодние каникулы Кристина вместе с 
мамой и папой прилетела в Иркутск.

В первый день путешествия гости побыва-
ли в поселке Листвянка, где одним из первых 
пунктов программы стало посещение Бай-
кальского музея СО РАН.

Знакомство началось с экспозиции «Тайны 
Байкальских глубин. Загадки биоразнообра-
зия». Кристина и ее родителя через шлемы 
виртуальной реальности посмотрели на оби-
тателей подводных глубин. Затем с помощью 
микроскопов они смогли рассмотреть  бес-
позвоночных животных Байкала (моллюсков, 
рачков и многих других), а также насекомых 
и водоросли. О том, как обитатели Байкала 
существуют в глубинах озера и в музее, а 
также об истории и основных научных фак-
тах, гостям рассказала экскурсовод Ксения 
Клименко. 

Заместитель директора по научной работе 
БМ СО РАН Елена Минчева вручила Кристи-
не памятные подарки и книгу «Введение в 
байкаловедение». Учебное пособие содержит 
результаты современных научных исследова-
ний об истории формирования Байкала, гео-
логических особенностях, климате и качестве 
воды, включает материалы о географических 
характеристиках и методах изучения озера. 
Издание разработано руководителем сектора 
музееведения БМ СО РАН Еленой Кузевановой.

– Учебное пособие предназначено для пя-
тиклассников, но мы надеемся, что при таком 
интересе к нашему озеру Кристина дома про-
должит изучать Байкал, а наше издание ей 
в этом поможет, – отметила Елена Минчева.

Экскурсию по этнографическому музею 
«Тальцы» провел директор Владимир Тихо-
нов.

Вместе с мамой Кристина лихо спустилась 
с крутой горки, потом они покатались на ло-
шади, запряженной в сани, посмотрели ряд 
исторических экспозиций, попили чай с бли-
нами и медом.

Посещение нерпинария стало гвоздем про-
граммы. В аквариумном комплексе юной го-
стье показали представителей байкальского 
омуля, осетра и байкальских тюленей. Сейчас 
в Байкальском музее живут две нерпы – Умка 
и Бусинка. Одну зверушку девочка увезла с со-
бой, правда, это была плюшевая нерпа, кото-
рую Кристина не выпускала из рук.

Семья сахалинцев насладилась видом неза-
мерзающей Ангары, побывав у ее истока.

На лед Байкала спустились в Листвянке, 
где торосы образовались пока только у берега. 
Тем не менее Кристина оказалась довольна 
увиденным. Не стесняясь окружения, девочка 
воскликнула: «Привет, Байкал! Я счастлива!»

 Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Байкал, привет! 
Я счастлива! 
Владимир Путин исполнил мечту 
восьмилетней школьницы Кристины Син

 ЕЛКА ЖЕЛАНИЙ  В декабре президент 
России Владимир Путин принял 
участие в традиционной акции «Елка 
желаний», сняв три шара-открытки 
с заветными желаниями маленьких 
россиян. Никита Мирошниченко из 
Костромской области хотел посмотреть 
сокровища Эрмитажа. Петербурженка 
Ксюша Мазнева планировала 
попробовать себя в журналистике.
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

БЩЕСТВО

 � ПОМОЩЬ  В кабинет 
неотложной помощи 
поликлиники ОГАУЗ 
ГИМДКБ в период 
новогодних каникул 
обратились 665 детей, 
и к 267 ребятишкам 
педиатры выезжали на 
дом. 

Врачи травмпункта приняли 837 
детей, из них с переломами – 143, с 
ушибами – 229, с бытовыми трав-
мами – 243. Последним пациентом 
уходящего года стал ребенок, кото-
рому потребовалась помощь врачей 
по поводу ушиба мягких тканей 
– обращение зафиксировано 31 де-
кабря в 22.21. Первый пациент в 
новом году пожало-
вался докторам на 

ушиб грудной клетки уже в 01.42. 
Менее чем через час родители при-
везли ребенка с рвано-ушибленной 
раной колена – травма получена на 
улице. 

За экстренной оториноларинго-
логической помощью обратились 
466 детей. Одна из самых частых 
причин обращения – острая боль в 

ухе – не давала спокой-
но встречать Новый год 
детям и их родителям. 
Малышей привезли в 
ЛОР-скорую 31 декабря 
в 22 часа 35 минут и  
1 января в 3 часа ночи. 
Также помощь врачей 
потребовалась детям с 
осложнениями после 

ОРВИ, травмами и уши-
бами, а также непоседам-иссле-
дователям, из носов и ушей кото-
рых доставали бусинки, пластилин, 
орешки и другие предметы. 

Кабинет экстренной челюстно-
лицевой хирургии в каникулы ока-
зал помощь 485 пациентам. 

31 декабря в 22.54 врачи приняли 
пятилетнего ребенка с острой зуб-
ной болью, а первый пациент 2024 
года постучал в двери кабинета уже 
в 00.32. В 8.30 утра 1 января роди-
тели обратились по поводу рвано-
укушенной раны нижней губы у 
восьмилетней девочки. По словам 
взрослых, ребенка укусила собака 
соседей. 

Два случая неосторожной игры 
с кошками и получение глубоких 
царапин на лице зафиксированы 
в кабинете экстренной офтальмо-

логической помощи – пациентам 
наложены швы. Окулисты зафик-
сировали три случая повреждения 
глазного яблока от взрыва петард. 
В одном случае ребенку потребова-
лась госпитализация. Всего за экс-
тренной офтальмологической по-
мощью обратилось 126 пациентов. 

В отделении эндоскопии за 
праздничные дни провели в экс-
тренном порядке 24 гастроскопии и 
три бронхоскопии, у одного из па-
циентов из бронхов удален орешек. 
31 декабря сразу у двух пациентов 
извлечены инородные тела ЖКТ – 
магнит со смайликом и пятирубле-
вая монета. Также врачи отделения 
провели 678 экстренных ультразву-
ковых исследований для 503 детей.  

Экстренное приемное отделение, 
как всегда, стало рекордсменом по 
обращениям – 1010. Госпитализи-
ровано 274 ребенка. Только за сутки 
31 декабря за помощью к педиатру 
и хирургу обратились 162 человека. 
Причем последнего пациента 2023 
года к врачам доставили в 23.55 
сотрудники правоохранительных 
органов: ребенок был оставлен без 
внимания родителей. Уже через 50 
минут после наступления нового 
года мама с бабушкой привезли пя-
тилетнего малыша с кашлем. 

Многих из этих обращений, осо-
бенно травм, можно было бы избе-
жать, если бы родители были более 
внимательны к своим сыновьям и 
дочерям. Мамы и папы, берегите 
своих детей!

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора

 � ОБСТАНОВКА
Новогодние праздники в 
Приангарье прошли относительно 
спокойно. Впервые в регионе 
не зафиксировано ни одного ЧП 
с пиротехникой. Не допущено 
нарушений общественного порядка 
во время массовых гуляний вокруг 
елок и на территории ледовых 
городков. Однако участились 
случаи вождения автомобилем в 
нетрезвом виде. 
Благодаря комплексу профилактических 
мероприятий, по словам замначальника 
ГУ МЧС России по Иркутской области 
Романа Пешкова, во время новогодних 
праздников не случилось возгораний по 
причине запуска пиротехники. Он отме-
тил, что в регионе были определены ме-
ста для запуска фейерверков, надзорные 
органы контролировали точки продаж 
пиротехники. Кроме того, потребителям 
напоминали правила безопасности. 
Между тем первые дни января 2024 года 
не обошлись без пожаров. За восемь 
дней произошло 93 возгорания. Погибли 
четыре человека, травмы получили семь 
пострадавших. Большинство пожаров 
случилось по электротехническим при-
чинам. Также возгорания произошли из-

за неосторожного обращения с огнем и 
неисправности печного отопления. 

Замначальника управления охраны об-
щественного порядка ГУ МВД России по 
Иркутской области Александр Костюк 
сообщил, что за новогодние выходные 
проведено 396 мероприятий, связанных 
с открытием новогодних елок и работой 
ледовых городков. В них приняли уча-
стие свыше 65 тыс. человек. По его сло-
вам, нигде не было допущено нарушений 
общественного порядка. 

– Вместе с тем на городских улицах 
зафиксированы случаи совершения 
преступлений. Их число достигло 31, 
включая грабежи, угоны автомобилей, 
умышленное причинение тяжкого вре-

да здоровью человека и так далее. Но в 
сравнении с предыдущими годами стати-
стика гораздо лучше. Ранее количество 
преступлений за новогодние праздники 
доходило до 50, – отметил Александр Ко-
стюк. 

А вот ситуация на дорогах не дает пово-
дов для расслабления. С начала года в 
регионе произошло 426 ДТП, в том числе 
с материальным ущербом. Зафиксирова-
но 37 аварий с погибшими и пострадав-
шими. Это на шесть аварий больше, чем в 
прошлом году. 

– У нас в выходные десять ребятишек 
пострадали в ДТП, в прошлом году таких 
детей было всего два. Почему так случи-
лось? Родители, садясь в автомобиль, их 

не пристегнули, либо не усадили в удер-
живающие устройства, – пояснил Сер-
гей Швин, врио начальника управления 
ГИБДД ГУ МВД России по Иркутской об-
ласти.

Кроме того, по его словам, с погодой в 
этом году повезло. Жители выезжали 
в места отдыха. При этом инспекторы 
ГИБДД выявили 444 водителя, которые 
управляли автотранспортным средством 
в состоянии алкогольного опьянения, за 
аналогичный период в 2023 году пьяных 
водителей было 393. 

В целом, по мнению Романа Пешкова, 
новогодние праздники прошли с наи-
меньшими потерями по сравнению с 
предыдущими периодами. В регионе не 
было зафиксировано ЧП на льду. Отопи-
тельный сезон в муниципальных образо-
ваниях проходил без сбоев. 

– Пройти праздничные дни успешно уда-
лось благодаря тому, что оперативные 
службы региона по указу губернатора 
были переведены на усиленный режим 
работы. Был объявлен режим повышен-
ной готовности и особый противопожар-
ный режим для предупреждения чрез-
вычайных ситуаций. Также на контроле 
сотрудников МЧС и других оперативных 
служб находились все места массового 
пребывания людей, – подчеркнул Роман 
Пешков. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Беспокойные каникулы
За праздники Ивано-Матренинская детская 
клиническая больница приняла 2923 пациента

ВЕСЕЛИЛИСЬ, НЕ НАРУШАЯ ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДКА
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  СОВЕТ ДА ЛЮБОВЬ  
2024-й год, объявленный 
президентом России 
Владимиром Путиным 
Годом семьи, начался 
в областном центре с 
прекрасного события.
Золотую свадьбу 
4 января отметила семья 
Александра и Лидии 
Барановых, которые 
прожили вместе уже 
полвека.

Будущие супруги познакоми-
лись еще в студенческие годы, в 
Иркутском мединституте, где учи-
лись на одном курсе. 

Александр вспоминает, что сра-
зу заприметил симпатичную де-
вушку Лиду. Позже они познако-
мились, понравились друг другу, 
подружились, продолжали учиться 
и общаться. Шло время, поняли, 
что не смогут жить друг без друга, 

поэтому 4 января 1974 года распи-
сались. 

Александр Николаевич и Лидия 
Ивановна были преданы не только 
семье, но и профессии – врачебно-
му делу отдали более 50 лет. 

Александр сначала окончил Ту-
лунское медицинское училище по 
специальности «фельдшер», затем 
Иркутский медицинский инсти-
тут, а потом еще год интернату-
ры в Улан-Удэ. Работал терапевтом, 
врачом скорой помощи, заведую-
щим кабинетом функциональной 
диагностики в городской больнице 
Братска. Написал множество на-
учных работ, неоднократно поощ-
рялся. 

– Награжден почетными гра-
мотами администрации лечебных 
учреждений, города и района, об-
ластного отдела здравоохранения 
и министра здравоохранения РФ, – 
представили почетного жениха на 
церемонии в ЗАГСе.  

В молодые годы активно зани-
мался спортом, имеет звание кан-
дидата в мастера спорта по лыж-
ным гонкам. 

Лидия Ивановна нисколько не 
уступает своему супругу. Окон-
чила школу с золотой медалью, 
с детских лет была активной и 
творческой: занималась спортом, 
участвовала в олимпиадах и ту-
ристических слетах. 

Учебу в мединституте совме-
щала с работой медицинской се-
стры Иркутской областной клини-
ческой больницы. Была старостой 
группы, трудилась в стройотря-
дах. Участвовала даже в завер-
шении строительства Братской 
ГЭС. Ее трудовая география об-
ширна: Улан-Удэ, Братск, Усть-
Илимск, Усть-Кут, Железногорск-
Илимский, Иркутск. Отмечены 
достижения и почетные звания: 
гастроэнтеролог высшей катего-
рии, заведующая отделением, ру-
ководитель медико-социальной 
экспертизы. Награждена знаком 
«Отличник здравоохранения», 
многими грамотами и благодар-
ностями. 

Общий трудовой стаж – 54 года. 

А еще заслуженная жена, мама, 
бабушка!

Сейчас у супругов трое де-
тей и шестеро внуков. Семья все 
трудности преодолевала вместе, 
в этом, считают юбиляры, и есть 
секрет долгой и счастливой се-
мейной жизни.

– Во-первых, любовь, мы по 
духу люди близкие, во-вторых, 
дети, семья, профессии одинако-
вые – это все то, что нас сближает, 
– говорит супруга. 

Дети Барановых успешны в ка-
рьере и личной жизни. Дочь Юлия 
пошла по стопам родителей, она 
– невролог, а ее старший сын Ан-
дрей – студент, будущий хирург. 

Поздравляли Александра и Ли-
дию Барановых с золотой свадьбой 
родственники и друзья. Был на 
церемонии и руководитель служ-
бы ЗАГС Иркутской области Вале-
рий Митусов. Он вручил поздра-
вительный адрес от имени губер-
натора Иркутской области Игоря 
Кобзева, подарок и букет цветов. 

Сотрудники службы ЗАГС, об-
ращаясь к семейной паре, под-
черкнули, что юбиляры – гордость 
России, ее доблесть и слава! В 
честь этого прозвучал гимн Рос-
сийской Федерации. 

– Пятьдесят лет! Много это или 
мало? Как посмотреть! С одной 
стороны, это только половина со-
вместно прожитой жизни, так как 
впереди у вас бриллиантовая, ко-
ронная свадьбы, а с другой сто-
роны – много уже сделано, много 
событий произошло в вашей жиз-
ни, – сказали сотрудники ЗАГСа. 

Наши юбиляры очень трепетно 
и уважительно относятся друг к 
другу, поэтому до настоящего вре-
мени сохранили главный семей-
ный документ – свидетельство о 
заключении брака. Он хранится 
дома в уютном месте как самая 
главная реликвия.

По традиции юбиляры поста-
вили подписи в Книге почетных 
юбиляров, артисты для них под-
готовили творческие номера. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Золотая пара
В Иркутске прошла регистрация 
50-летнего юбилея супружеской жизни
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Г    СТЬ НОМЕРА Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

Иркутянка Мария уви-
дела объявление об акции 
музея – «Подарок к Рож-
деству своими руками». 
Она не только приехала 
с сыном, но и пригласи-
ла своего брата с семьей 
также принять участие в 
мастер-классе. Но прежде 
чем участники ринулись 
творить, для них органи-
зовали экскурсию. Сотруд-
ники музея познакомили 
гостей с главными этапа-
ми жизни нашего извест-
ного земляка – Валентина 
Григорьевича Распутина. 
Его детство прошло в селе 
Аталанка Усть-Удинского 
района, студенческие го-
ды писатель провел в Ир-
кутске, где и начался его 
творческий путь. 

Итак, за столом ока-
залось трое взрослых и 
столько же детей. Перед 

ними были уже заранее 
подготовленные основные 
детали из цветной бумаги 
и картона, клей и различ-
ные украшения из буси-
нок, паеток, вырезанные 
фигуры из фетра. По сути, 
каждому предстояло сде-
лать эксклюзивную фото-
рамку. 

Сотрудник музея объ-
яснял участникам мастер-
класса, что нужно делать. 
Шаг за шагом гости кле-
или различные детали, 
одновременно придумы-
вая, как они украсят свой 
новогодний подарок. Дети 
старались все делать акку-
ратно, если у них что-то не 
получалось, то на помощь 
приходили их родители. И 
вот наступил самый инте-
ресный этап проекта. Го-
сти начали приклеивать 
на свои изделия бабочек, 

звездочки, елочки, смай-
лики и другие украшения. 

Как сообщила научный 
сотрудник Музея Мар-
гарита Фомина, творче-
ский проект проводится 
в рамках акции «Семей-
ный выходной». Помимо 
мастер-классов для по-
сетителей организовыва-
ют увлекательные квесты. 
Маргарита призналась, что 
еще в детстве сама люби-
ла делала фоторамки. Став 
мамой, она приобщила к 
творчеству своих детей. 
Потом ей пришла идея по-
делиться своим опытом с 
иркутянами и гостями го-
рода. По ее словам, такие 
мастер-классы не только 
развивают детские спо-
собности, но и укрепляют 
семейные узы. 

– Самое главное, что 
родители и дети проводят 

время вместе. Они не си-
дят в гаджетах, а именно 
вместе занимаются твор-
чеством: разговаривают, 
что-то придумывают. Так 
возникают совместные 
воспоминания. Для детей 
это общение с мамой и па-
пой, что называется, глаза 
в глаза, имеет очень важ-
ное значение, – подчер-
кнула Маргарита Фомина. 

Мастер-класс по из-
готовлению авторских 
фоторамок открыл 2024 
год, который объявлен 
президентом России Вла-
димиром Путиным Годом 
семьи и семейных цен-
ностей. Акцию «Семей-
ный выходной» в Музее  
В.Г. Распутина продол-
жили 6 января, когда для 
посетителей была орга-
низована творческая ма-
стерская «Создай свою 

рождественскую сказку». 
Сотрудники отдела вме-
сте с гостями прочитали 
«Байкала-озера сказки», а 
потом каждый создал свою 
рождественскую историю. 

А 7 января состоялся 
квест «Прописи для клас-
сиков». Его участники 
познакомились с музеем, 
узнали, кто из писателей 
рисовал на своих руко-
писях готические соборы, 
а кто котов. Попробова-
ли прочитать рукопись 
Валентина Распутина. По 
словам Маргариты Фоми-
ной, в наступившем году 
музей намерен проводить 
семейные выходные дни 
на регулярной основе. Всех 
желающих приглашают 
принять участие. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ТВОРЧЕСТВ

Подарок своими руками
 � ВСЕЙ СЕМЬЕЙ  Тысячи ярких фотографий 

удалось сделать иркутянам за время праздников. 
А сотрудники Музея В.Г. Распутина Иркутского 
областного краеведческого музея имени  
Н.Н. Муравьева-Амурского для всех желающих 
провели мастер-класс по изготовлению фоторамок. 

	Î
Главное	–	родители	и	дети	проводят	время	Главное	–	родители	и	дети	проводят	время	
вместе.	Они	не	сидят	в	гаджетах,	а	именно	вместе.	Они	не	сидят	в	гаджетах,	а	именно	
вместе	занимаются	творчеством:	разговаривают,	вместе	занимаются	творчеством:	разговаривают,	
что-то	придумывают.	Для	детей	это	общение	с	что-то	придумывают.	Для	детей	это	общение	с	
мамой	и	папой,	что	называется,	глаза	в	глаза,	мамой	и	папой,	что	называется,	глаза	в	глаза,	
имеет	очень	важное	значение.имеет	очень	важное	значение.
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Г    СТЬ НОМЕРА

По предложению партнеров Бла-
готворительного Фонда «Байкал 
Интеграция» и взаимодействию с 
органами власти и энтузиастами, 
уже в этом году в разных муни-
ципальных образованиях региона 
могут появиться дома инженеров 
будущего, иными словами – учеб-
но-производственные комплексы, 
в том числе в модульном исполне-
нии, где ребята, мечтающие стать 
конструкторами машин, авиастро-
ителями, операторами беспилот-
ных летательных аппаратов, пи-
лотами, смогут получить нужные 
навыки под кураторством настав-
ников. Кроме того, в ближайшей 
перспективе планируется реализа-
ция второго проекта, итогом кото-
рого станет появление в Иркутске 
федеральной инновационной пло-
щадки «Дом инженера будущего». 
Планируется, что разместится он в 
бывшем здании БГУ. 

– Сильна та страна, у которой 
выше инженерно-технический 
потенциал. И наша задача – дать 
молодому поколению навыки ин-
женерии, – отметил автор идеи 
проекта, руководитель Благотво-
рительного Фонда «Байкал Инте-
грация» Александр Сухачевский. 
– Идея запустить инновационную 
площадку «Дом инженера буду-
щего» и учебно-производствен-
ные комплексы на основании ФЗ  
№ 273 зрела давно. Губернатор ре-
гиона Игорь Кобзев, главы МО, про-
фильные министерства – все очень 
одобрительно относятся к нашей 
инициативе. А недавно мы пре-
зентовали проекты на выставке 
«Россия» в Москве, и там нас 
поддержали. Мы готовы делиться 
опытом с другими регионами дис-

танционно, в том числе с Донбас-
сом и Луганском. 

Инновационную площадку 
«Дом инженера будущего» и учеб-
но-производственные комплексы 
оснастят специальными тренаже-
рами, над которыми работают ин-
женеры Иркутской области. 

Некоторые разработки были 
представлены в Доме молодежи. 
Например, универсальное кресло-
пульт самолетного типа КПС – 
«Навык» (FPV + ПК «полеты») 
создали иркутские конструкторы 
производственного кооператива 
«Точка отсчета». 

Высокотехнологичное устрой-
ство используется в качестве пуль-
та управления радиоуправляе-
мыми самолетами. Оно оснащено 
полноценными органами управ-
ления: ручки, педали – все как в 
настоящем самолете, а еще – FPV-
очки, которые показывают проис-
ходящее за бортом. Такое устрой-
ство поможет юным авиаторам 
освоить навыки пилотирования, 
провести испытания различных 
маневров, причем ощущения от 
управления виртуальным самоле-
том ребенок получит самые реа-
листичные, говорит председатель 
производственного кооператива 
«Точка отсчета» Дмитрий Беляш: 

– Как правило, дети учатся пи-
лотировать самолеты при помо-
щи обычного джойстика, поэтому 
мы решили создать авиасимуля-
тор, который бы позволил трени-
роваться в условиях, максималь-
но приближенных к реальности. 
Кресло-пульт можно подключать 
к моделям самолетов, которые 
сконструируют дети. Настраивать 

«кресло» можно и через мобиль-
ный телефон, мы разработали спе-
циальное приложение для этого.  

Два таких кресла производ-
ственная компания безвозмездно 
передала для опытной эксплуата-
ции Детскому авиационному цен-
тру во втором Иркутске. Еще одно 
отправилось в Усть-Кут. 

– Мы с радостью и дальше гото-
вы предоставлять наши тренажеры 
юным инженерам по всей области, 
может быть, и России, в том чис-
ле в рамках проекта «Площадки 
инженера будущего». И, конечно 
же, мы охотно поделимся знания-
ми. Люди у нас опытные работают, 
средний стаж – не меньше 20 лет в 
области авиационной инженерии. 

Проекты Фонда «Байкал Инте-
грация» поддержал Детский авиа-
ционный центр, который работает 
во втором Иркутске. Преподаватель 
и руководитель центра Игнат Аста-
фьев презентовал модели дронов, 
самолетов и спецмашин, которые 
придумал сам. А собрали модели 
его воспитанники. 

Был представлен большой пла-
нер с радиоэлементами, элемента-
ми механизации и видеокамерой, 
а также летательные аппараты на 
радиоуправлении, но поскольку на 
территории области запуск таких 
устройств сейчас запрещен, их ис-
пытывают в помещении.

Еще одно направление центра 
– строительство багги. Интересно, 
что машины собирают ребята 7–8 
лет. Особенно привлекала внима-
ние самодельная модель багги, где 
функции двигателя выполнял… 
обычный шуруповерт. 

– Как бы просто это не выгля-
дело, таких машин в России нигде 
нет. Нажимаешь на педаль, вклю-
чается шуруповерт, колесо начи-
нает вращаться – машина едет. 
Руль крутится, есть тормоз, все 
функционирует. Детям это дарит 
огромную радость. А самое глав-
ное, они сделали это все сами: 
разобрали шуруповерт, вытащили 
из него кнопку, припаяли провода, 
удлинили их... Важен не материал, 
а идея! – уверен педагог. 

Еще один участник, чьи разра-
ботки были представлены в холле 
Дома молодежи, – опытно-кон-
структорское бюро «Аэрокейс», 
это небольшая команда энтузиа-
стов из Иркутска, увлеченная со-
временными технологиями. Среди 
прочего инженеры презентовали 
свою последнюю разработку – кон-
структор из пластика для изготов-
ления дронов.  

– На базе этого конструктора 
можно собирать дроны практи-
чески любого назначения. Очень 
удобно, что все полностью из пла-
стика делается, печатается весь 
коптер на 3д-принтере. Он пол-
ностью закрытый, защищенный, 
может летать при любых погод-
ных условиях. И что еще важно 
– низкая стоимость конструктора: 
полностью с крепежом – 10 ты-
сяч рублей. В дальнейшем, если 
расширим производство, сможем 
снизить до 5 тысяч, – рассказал 
Яков Константинов, основатель 
конструкторского бюро. 

После презентации инженерных 
ИТ-разработок и мастер-классов 
по авиамоделированию выступили 
партнеры фонда, военно-патрио-
тическая группа «Второе дыха-
ние» от Иркутского регионального 
подразделения «Союза десантни-
ков России». 

Александр Сухачевский поды-
тожил, что за последние годы для 
развития детской и молодежной 
инженерии сделано немало, на 
будущее планы также большие. 
Успешно себя показал обществен-
ный проект «Авиамодельный кру-
жок – в каждую школу», состо-
ялось множество мастер-классов, 
соревнований, показательных вы-
ступлений, выставок научно-тех-
нического творчества:

– Впереди много важных об-
щественных миссий. Безусловно, 
все это будет выполнено исклю-
чительно при солидарном подходе 
всех ветвей власти и обществен-
ных структур, бизнес-сообществ и 
граждан.  

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Кресло-пульт  
и другие разработки
В Доме молодежи показали 
инженерные разработки,  
в том числе школьников

СВ    ИМИ РУКАМИ

 � МОДЕЛИРОВАНИЕ  В Иркутске может появиться федеральная инновационная 
площадка «Дом инженера будущего», а также муниципальные учебно-
производственные комплексы, где ребята смогут получить инженерные навыки. 
Благотворительный Фонд «Байкал Интеграция» презентовал эти проекты в иркутском 
Доме молодежи. Там же прошла демонстрация инженерных ИТ-разработок, мастер-
классы по авиамоделированию, которые организовали партнеры Фонда. 
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Магия вечернего Иркутска
На исторических зданиях областного центра 
установили подсветку

  БЛАГОУСТРОЙСТВО  
В столице Приангарья 
завершены мероприятия по 
формированию «Туристского 
кода центра города Иркутска». 
Работа проведена в рамках 
национального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства», 
инициированная президентом 
России Владимиром Путиным. 
Итоги работы проверили 
губернатор области Игорь Кобзев и 
мэр Иркутска Руслан Болотов. 

Любоваться исторической частью Иркутска 
теперь можно не только днем, но и с насту-
плением сумерек. Более того, дополнительная 
светодиодная подсветка придает старинным 
зданиям особый шарм, а светящиеся ледовые 
скульптуры – определенное настроение.

На разработку туристского кода центра горо-
да в рамках нацпроекта городу Иркутску была 
одобрена федеральная субсидия в размере 200 
млн рублей. С помощью этих средств выпол-
нена архитектурно-художественная подсветка 
исторических зданий на улице Карла Маркса, 
которая подчеркнула уникальные архитектур-
ные особенности центра Иркутска. Также в 
рамках проекта установлены сенсорные циф-

ровые терминалы и туалетные модули, обнов-
лена туристическая и пешеходная навигация.

На улице Карла Маркса, по которой прошли 
губернатор региона и глава города, архитектур-
ная подсветка появилась на 16 зданиях. В целом 
установлено 2100 светильников. Наибольшее 
количество световых элементов по сравнению 
с другими зданиями пришлось на Иркутский 
академический драматический театр им. Н.П. 
Охлопкова – 387. На зданиях, которые являют-
ся памятниками истории и культуры народов 
Российской Федерации, работы проведены при 
согласовании службы по охране объектов куль-
турного наследия Иркутской области. 

– Мы уже договорились, что в январе про-
ведем заседание градостроительного комитета, 
встретимся с собственниками зданий, которые 
войдут во второй этап работ. В вечернее время 
улица Карла Маркса теперь смотрится совсем 
по-другому, продолжим приводить ее в поря-
док. Иркутск интересен путешественникам с 
точки зрения культурно-познавательного ту-
ризма. Для нас очень важно, чтобы столица на-
шего региона становилась комфортнее и при-
влекательнее для жителей Иркутской области 
и туристов, – сказал Игорь Кобзев. 

Подрядная организация, которая также яв-
лялась разработчиком проекта подсветки, на-
чала монтаж оборудования 1 декабря и провела 
его в кратчайшие сроки в сложных климати-
ческих условиях. При этом были использова-
ны отечественные технологии и материалы 
российского производства. Гарантийный срок 
обслуживания подсветки составляет пять лет.

– Подрядчик уложился в срок. Посмотрели 
с Игорем Ивановичем выполненные работы, 
обсудили, каким образом будем их продолжать. 
Подсветка действительно украсила центр, это 
хороший подарок нашему городу от руковод-
ства страны, потому что без президента, без 
национального проекта это все было бы не-
возможно. И слова благодарности губернатору 
и правительству Иркутской области за то, что 
поддержали инициативу, и мы зашли в дан-
ный проект. Будем работать в этом направле-
нии и дальше, – отметил Руслан Болотов.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО и Бориса СЛЕПНЕВА
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  РЕКОНСТРУКЦИЯ  
Наконец-то 
завершены работы 
по восстановлению 
кинотеатра «Марат», 
пустовавшего длительное 
время, пережившего 
пожар. Сегодня здание 
выглядит, как и 85 
лет назад, даже лучше. 
Возвращены утраченные 
скульптуры, венчающие 
здание. 

Результаты масштабной рекон-
струкции оценили губернатор об-
ласти Игорь Кобзев и мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Первых зрителей кинотеатр 
«Марат» принял 23 ноября 1939 
года. Иркутяне смотрели фильм 
Бориса Барнета «Ночь в сентябре». 
Долгие годы проект выпускника 
архитектурного отделения инже-
нерно-строительного факультета 
Томского технологического инсти-
тута Бориса Кербеля был излю-
бленным местом отдыха иркутян. 
Через шестьдесят лет культурная 
жизнь в стенах «Марата» стала 
затухать. Предприниматели от-
крыли здесь мебельный магазин, 
была попытка продвижения раз-
ного рода выставок, но безуспешно. 
Почти двадцать лет здание пусто-
вало.

Кардинальные перемены нача-
лись в 2022 году по поручению 
президента России Владимира Пу-
тина, которое было дано во время 
личного приема граждан. На про-
ведение капитального ремонта из 
регионального бюджета выделили 
238 млн рублей. 

– Это был непростой процесс, 
здание – объект культурного на-
следия, что накладывало на всех 
дополнительную ответственность. 
Но сегодня я могу доложить Вла-
димиру Владимировичу, что его 
поручение исполнено, и это ре-
зультат большой командной ра-

боты. И настоящий подарок жи-
телям, ведь они ждали его с не-
терпением. Здесь найдется то, что 
по душе каждому – и ребенку, и 
взрослому, – отметил глава регио-
на Игорь Кобзев. 

После открытия здания в нем 
разместится культурно-досуговый 
центр с муниципальной библиоте-
кой с открытыми фондами и от-
делом электронной информации. 
Библиотека будет располагаться на 
первом этаже и соседствовать с 
выставочным пространством. На 
втором и третьем этажах пред-
усмотрены помещения для заня-
тий художественным творчеством 
(живопись, рисунок), рукоделием, 
хореографией, музыкой, пением. 
На втором этаже также размещен 
зал на 100 мест для проведения 
мероприятий.

– В этом году исполнилось ров-
но 10 лет с того момента, как объ-
ект перешел из частной в му-
ниципальную собственность. И 
благодаря поддержке губернатора 
области, благодаря вхождению в 
региональную программу и полу-
чению средств удалось реализо-
вать проект. В Иркутске это будет 
первый муниципальный куль-
турно-досуговый центр, и важно, 
что этот исторический памятник 
вновь будет наполнен жизнью. 
Здесь разместится огромное кни-
гохранилище, которого также у 
города не было ранее. А еще здесь 
на постоянной основе творчеством 
будут заниматься наши ветеран-
ские организации, – рассказал 
Руслан Болотов.

В ходе восстановительных работ 
в здании смонтировали системы 
освещения и отопления, водо- и 
электроснабжения, пожаротуше-
ния и кондиционирования, кана-
лизации и вентиляции. Выполнена 
новая кровля с водосточной си-
стемой. Смонтирован вентилиру-

емый фасад. Элементы, являющи-
еся предметами охраны объекта 
культурного наследия, отреставри-
рованы в соответствии с архитек-
турными решениями, утвержден-
ными Службой по охране объектов 
культурного наследия Иркутской 
области.

Кроме того, оборудована шахта 
лифта, которого ранее в здании не 
было. Для удобства работы библи-
отеки установлен подъемник для 
книг между первым и цокольным 
этажами, грузоподъемность кото-
рого до 300 килограммов. 

Проведено благоустройство при-
легающей территории: укладка 
плитки, асфальтирование.

Сейчас объект готовят к откры-
тию – торжественное мероприятие 
планируется провести в ближай-
шее время. На первой выставке 
в обновленном учреждении будут 
представлены работы учащихся 
детских художественных школ.

  Василий ПЕТРОВ
 Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Возвращение «Марата»
Бывший иркутский кинотеатр 
отпраздновал свое возрождение

  ЭТО ИНТЕРЕСНО
С кинотеатром «Марат» были связаны 
детские годы советской и российской 
актрисы, народной артистки РСФСР 
Майи Григорьевны Булгаковой. Когда 
началась Великая Отечественная вой-
на, Майе исполнилось девять лет. Папа 
Григорий и старший брат Борис ушли 

на фронт, семья переехала сначала в 
Краматорск, а потом вместе с заводом 
были эвакуированы в Иркутск. Новых 
рабочих администрация завода имени 
В. Куйбышева поселила в общежитии 
на улице Рабочего Штаба. Майя учи-
лась в школе № 10, очень любила петь, 
поэтому несколько раз с подругами вы-
ступала перед ранеными бойцами в го-
спиталях Иркутска. По воспоминаниям 

Майи Григорьевны, мама надорвалась 
на производстве, тяжело заболела, вы-
нуждена была уйти с завода. Женщине 
удалось устроиться билетершей в ки-
нотеатр «Марат», потом ее повысили до 
администратора. Благодаря этому Майя 
по несколько раз пересмотрела люби-
мые фильмы. После освобождения Кра-
маторска от фашистов Булгаковы вер-
нулись на родину.
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Прозвище «америка-
нец» локомотивы получи-
ли от железнодорожников, 
а вообще-то, по паспорту, 
это грузовые паровозы се-
рии Е(а) и Е(м), где литеры 
«а» и «м» – место из-
готовления. Еще одно на-
звание напрямую связано 
с осевой формулой – «де-
сятиног», когда с каждой 
стороны локомотива по 
пять движущих осей. По-
ставляться в Россию они 
начали еще при Российской 
империи, в годы Первой 
мировой войны. Паровозы, 
произведенные в Герма-
нии, планировали достав-
лять в Россию железной до-
рогой, однако Польша ввела 
слишком высокие пошли-
ны, и тогда железные ма-
хины решили переправ-
лять по воде. У такого спо-
соба доставки было много 
противников, никто не хо-
тел брать на себя ответ-
ственность. В истории со-
хранилось название перво-
го парохода, совершившего 
невиданный доселе рейс. 
Судно, названное в честь 
скандинавского бога «Оди-
ном», 24 сентября 1921 года 
совершило первый рейс с 
девятью паровозами на па-
лубе и девятью тендерами 
в трюме рейс из Гамбурга в 
Петроград. О данном опы-
те вспомнили уже во вре-

мя Великой Отечественной 
войны. Предприятия На-
родного комиссариата пу-
тей сообщения СССР (НКПС) 
были эвакуированы в тыл, 
строили паровозы из дово-
енных заделов. Часть заво-
дов перешли на выпуск ком-
плектующих для танков, 
других орудий. Поэтому за 
время войны удалось вы-
пустить всего 292 паровоза. 
Понимая серьезность си-
туации, председатель Гос- 
комитета обороны Иосиф 
Сталин подписал 10 апре-
ля 1943 года постановление  
№ 3159с: «О заказе и завозе 
паровозов из США и рельсов 
для НКПС в 1943–1944 г.».

– Паровозы строились на 
североамериканских заво-
дах по чертежам, разрабо-
танным советскими инже-
нерами. Данные паровозы 
эксплуатировались в США, 
Финляндии и Китайской 
Народной Республике. Наи-
более известная разновид-
ность – Е(а). На ее долю 
пришлось около трети всех 
паровозов данной серии, – 
рассказывает Ирина Будаева.

С другого континента 
паровозы доставлялись под 
охраной военного конвоя 
во Владивосток, Мурманск 
и Молотовск (ныне Севе-
родвинск). Всего по ленд-
лизу в СССР было достав-

лено 2074 паровоза. Толь-
ко на Восточно-Сибирской 
железной дороге было около 
300 «десятиногов» серии 
Е(а) и 122 – Е(м). Выпуск 
паровозов был прекращен в 
1945 году, но поставлялись 
они в СССР до 1947 года.

– В начале 1945 года в 
депо Нижнеудинска ста-
ли поступать американ-
ские паровозы серии Е(а), 
– продолжает Ирина Буда-
ева. – Паровозные бригады 
с интересом рассматривали 
новые машины, у каждо-
го зарождались противо-
речивые мысли. Наряду с 
желанием получить новую 
машину появлялись опасе-
ния, что может не хватить 
опыта и знаний для освое-
ния этой серии паровозов. 
Но самообразование и тех-
нические курсы, организо-
ванные в депо, позволили 
приобрести необходимые 
знания и грамотно присту-
пить к освоению паровоза.

Паровоз-памятник на 
станции Лена с заводским 

номером 3052 был изготов-
лен в 1944 году американ-
ской паровозостроительной 
компанией АЛКО (город 
Скенктади, штат Нью-Йорк, 
США). Морем он прибыл в 
порт Находки, оттуда от-
правлен в сплотке в депо 
Нижнеудинска. Паровоз-
ная тяга использовалась 
до 1960-х годов, а затем на 
смену пришли тепловозы. 
Устаревшую технику начали 
списывать, но «американ-
цы» еще потрудились на 
маневровой работе. В начале 
1980-х Усть-Кутский паровоз 
подавал технологический 
пар местному хлебокомби-
нату, а после грел строите-
лей Западного участка БАМа 
Тайшет – Лена.

В День железнодорож-
ника в 1998 году паровоз 
установили в качестве па-
мятника, а в 2023 году от-
реставрировали к 50-летию 
БАМа. Перед бригадой по-
ставили задачу: восстано-
вить внешний облик ло-
комотива-памятника с со-

блюдением исторической 
достоверности. Реставрато-
ры сняли множество сло-
ев старой краски, удалили 
следы коррозии и замени-
ли проржавевшие детали, 
нанесли шпаклевку и грун-
товку, заново покрасили. 
Реставрационные работы 
заняли две недели, рабо-
тали под открытым небом 
с оглядкой на переменчи-
вую погоду. Свой 80-й день 
рождения в 2024 году па-
ровоз-памятник встретит 
обновленным.

Это не единственный 
«американец» в Прианга-
рье:

– На территории Ир-
кутской области кроме 
станции Лена парово-
зы-памятники серии Е 
установлены на станции 
Вихоревка, на 110-м ки-
лометре Кругобайкальской 
железной дороги, около 
железного моста через ре-
ку Половинная, – уточня-
ет Ирина Будаева. – Этот 
паровоз в 1952 году был 
приписан к тяговой части 
Иркутск II и до конца 1980-
х годов был установлен на 
станции Уланово.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива  
Восточно-Сибирского 
центра научно-технической 
информации и библиотек

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

	Î
Согласно	документам,	США	отправили	в	СССР	
13136	единиц	подвижного	состава,	из	которых	до	
пункта	назначения	прибыли	13041,	в	том	числе	
1900	паровозов,	66	тепловозов,	9920	платформ,	120	
цистерн	и	35	транспортеров.	Еще	95	затонули	вовремя	
транспортировки.

 � ПАМЯТНИК  Строитель БАМа, помощник 
в котельной и на хлебокомбинате, а с 
1998 года – городской памятник, все 
это о паровозе на станции Лена в Усть-
Куте. Отправленный во время Великой 
Отечественной войны из-за океана ленд-
лизом и служивший верой и правдой 
Восточно-Сибирской железной дороге с 1944 
года, он повидал немало событий, а теперь 
радует местных жителей и гостей города 
посвежевшим видом после реставрации. 
Об истории паровозов серии Е «Областная» 
поговорила с начальником Восточно-
Сибирского центра научно-технической 
информации и библиотек Ириной Будаевой.

В	1926	г.	на	дорогу	и	в	депо	Слюдянка	начали	В	1926	г.	на	дорогу	и	в	депо	Слюдянка	начали	
поступать	паровозы	серии	Е(ф),	Е(с),	Е(а)поступать	паровозы	серии	Е(ф),	Е(с),	Е(а)

Паровоз	Ш-1Паровоз	Ш-1

Сибирский «американец»
В Усть-Куте отреставрировали паровоз, 
доставленный в Советский Союз  Союз по ленд-лизу
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  ПРОФЕССИОНАЛЫ  
Любовь к детям и своей 
профессии, глубокий 
интерес к родным 
языку и литературе. 
Директор Обусинской 
СОШ-интерната 
имени А.И. Шадаева 
Осинского района Анна 
Хамгушкеева стала 
«Лучшим учителем 
родного языка» в Усть-
Ордынском Бурятском 
округе. 

В конце минувшего года в 
УОБО прошел окружной межму-
ниципальный конкурс «Лучший 
учитель родного языка». Меро-
приятие состоялось в рамках ве-
домственной целевой программы 
«Обеспечение условий для сохра-
нения, развития и популяризации 
бурятского языка» на 2020–2025 
годы.

Конкурс проводился для повы-
шения профессионального уровня 
и реализации творческого потен-
циала учителей родного языка и 
литературы образовательных ор-
ганизаций округа.

На профессиональный смотр 
были заявлены по одному пред-
ставителю из каждого района 
округа. Шесть педагогов-профес-
сионалов своего дела представили 
на суд жюри собственные наработ-
ки и методики. Конкуренция была 
серьезной.

По итогам смотра победителем 
признана директор Обусинской 
СОШ-интерната имени А.И. Ша-
даева Осинского района Анна Хам-
гушкеева. 

– Победа для меня хоть и бы-
ла желанной, но все-таки стала 
неожиданностью, – поделалась с 
«Областной» победитель конкур-
са. – Конкурсные мероприятия 
проходили у нас два дня. В первый 
день мы демонстрировали про-
фессиональную компетентность 
и инновационный опыт – про-
водили учебные занятия в Ха-
даханской средней общеобразова-
тельной школе Нукутского района. 

Затем мы писали сочинения на 
тему «Если я учитель бурятского 
языка…».

Сложным для конкурсанток 
межмуниципального конкурса 
был и второй день. На площад-
ке учреждения культуры «Гэсэр» 
в поселке Новонукутский они с 
группами поддержки продемон-
стрировали «Визитную карточку» 
и провели мастер-класс. Педагоги 
показали творческую презентацию 
об уникальности, красоте и богат-
стве родного языка. А еще поде-
лились авторскими методиками в 
организации внеурочной деятель-
ности обучающихся.

Кроме того, конкурсантки про-
вели «Родительское собрание», где 
оценивалась их профессиональная 
компетентность и практический 
опыт в работе с родителями уча-
щихся. Жюри выявило лучших.

Церемонию награждения про-
вел заместитель руководителя 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Андрей Дми-
триев.

– Это значимый конкурс в сфе-
ре образования Усть-Ордынского 
Бурятского округа, – подчеркнул 
он. – Победитель Анна Хамгушке-
ева примет участие в региональ-
ном этапе Всероссийского профес-
сионального конкурса «Лучший 
учитель родного языка и литера-
туры». Также педагог представит 
Иркутскую область на междуна-
родном конкурсе учителей бу-
рятского языка «Эрхим багша – 
2024», который пройдет в городе 

Улан-Удэ. В следующем году ко-
личество конкурсантов увеличит-
ся, планируем также пригласить к 
участию педагогов родного языка 
из других территорий региона, где 
компактно проживает бурятское 
население.

– Я благодарна организаторам за 
то, что педагогам предоставляется 
такая хорошая профессиональная 
площадка по обмену опытом. Мы с 
моей командой постарались поде-
литься всеми уникальными нара-
ботками, которые на протяжении 
десятилетий разрабатывались кол-
лективом нашей школы, которая 
по праву считается одной из силь-
нейших образовательных учрежде-
ний региона по уровню преподава-
ния бурятского языка, – отметила 
Анна Хамгушкеева. – Я благодарю 
моих педагогов-наставников Свет-
лану Ивановну Башле еву и Таисию 
Григорьевну Шадаеву. Огромная 
признательность за помощь в под-
готовке методическому районному 
объединению учителей бурятско-
го языка под руководством Ирины 
Петровны Атутовой.

Напомним, Обусинская школа 
в 2001 году была удостоена звания 
«Школа века России», пять раз в 
разные годы она становилась ла-
уреатом Всероссийского конкурса 
«Школа года России». По итогам 
2022/2023 учебного года школа ста-
ла победителем конкурса «Луч-
шая образовательная организация 
Осинского района».

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из личного архива 
Анны Хамгушкеевой

Сохраняя родное наречие
Анна Хамгушкеева признана лучшим учителем 
бурятского языка

Г    Д ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

  МАСТЕР  В Культурно-
выставочном центре имени 
Н.К. Рериха, на 149 км 
Кругобайкальской железной 
дороги, открылась выставка 
картин шелеховского художника 
Петра Лазуркова, приуроченная 
к 75-летию мастера. 
Петр Петрович родился 12 апреля 1948 
года в казачьей станице Иссык в Казах-
стане. Его дед и прадед защищали гра-
ницу Российской империи от китайских 
набегов. В четыре года Петя лишился 
матери и попал в детский дом. Страсть 
к рисованию у мальчишки проявилась в 
раннем детстве. Сколько себя помнит, он 
всегда хотел быть художником. В детском 
доме до окончания школы Петр был бес-
сменным оформителем стенгазет. После 

армии пытался поступить в Иркутское 
художественное училище, не получилось. 
Целый год ему пришлось заниматься на 
подготовительных курсах училища и 
дополнительно в детской художествен-
ной школе. Одновременно он работал 
помощником машиниста на железной 
дороге. Со второй попытки Петр посту-
пил в заветное училище. Его любимыми 
педагогами стали известные иркутские 
художники Владимир Тетенькин и Ана-
толий Костовский. Если рассматривать 
классиков живописи, то здесь на почет-
ном месте у Петра Петровича находится 

Исаак Левитан. Поэтому художник пишет 
в основном пейзажи и натюрморты. При-
рода его вдохновляет, восхищает, напол-
няет силой и энергией.  В его картинах 
много воздуха и синего неба. Любимый 
цвет художника Лазуркова – лазурь, как 
и полагается человеку с такой фамилией. 
В свое время с близким другом он ис-
ходил горы Хамар-Дабана и Саяны. Лю-
бовался прекрасными реками Сибири: 
Ангарой, Иркутом, Олхой, Окой, Китоем. 
Много написал пейзажей Байкала. 
За долгие годы педагогической деятель-
ности Петр Петрович воспитал много 

достойных людей. Кто-то из них выбрал 
профессию художника или связанную с 
ней, некоторые стали педагогами. Глав-
ное, что стремится воспитать в своих 
учениках учитель – это умение видеть 
красоту мира. Всю свою жизнь он следу-
ет завету великого мыслителя Платона: 
«От красивых образов мы перейдем к 
красивым мыслям, от красивых мыслей 
– к красивой жизни, а от красивой жизни 
– к абсолютной красоте». Красота – это 
великая движущая сила эволюции. 

   Любовь ДОРОХИНА

ВИДЕТЬ КРАСОТУ 
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  ЛИЧНОСТЬ  Иркутский 
журналист, фотограф 
и краевед, старейший 
преподаватель ИГУ, член 
Союза журналистов 
России и Русского 
географического общества 
Рудольф Георгиевич 
Берсенев в представлении 
не нуждается. 
Недавно мэтр отметил 
85-летний юбилей. Он 
полон новых планов, 
которыми поделился с 
«Областной».

ЮБИЛЕЙНЫЙ ВЕРНИСАЖ

Его любят студенты. Боготво-
рят профессионалы. Уважают оп-
поненты. Общаться с Рудольфом 
Георгиевичем – истинное удо-
вольствие. Умнейший, интелли-
гентный, не утративший шарма 
и обаяния, человек с совершенно 
открытым людям сердцем – та-
ким он предстает перед собесед-
ником.

Об его профессионализме хо-
дят легенды. Рудольф Георгие-
вич – бессменный исследователь 
истории сибирской фотографии, 
создатель уникальной коллекции 
исторических снимков и старых 
фотоаппаратов, которую собирал 
более полувека. Большую часть 
предметов передал музеям горо-
да. Наиболее ценные экспонаты 
хранит в личном собрании.

– Ходил по архивам, музеям, 
фондам и библиотекам. Покупал 
старые снимки. Люди часто дари-
ли мне старинные фотографии, – 
рассказывает Рудольф Георгиевич. 

По его фото можно изучать 
историю родного края. Самая ста-
ринная фотография в его коллек-
ции 1845 года. 

– В 1845 году в Иркутск приехал 
французский фотограф Альфред 
Давиньон, а в 1839 году изобрели 
фотографию. Так в далекий Ир-

кутск фотография пришла всего 
через шесть лет после изобрете-
ния, для XIX века это удивительно.

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

Рудольф Берсенев родился в 
1938 году в поселке Алехино Че-
ремховского района под фами-
лией Берестенев. Отец назвал 
мальчика Адольфом.

Из автобиографичной повести 
«Долькины тропы»:

«Георгий узнал о появлении 
последнего сына на работе. Друзья 
вязались с обмыванием наслед-
ника, любопытствовали о новом 
имени младенца. Вспомнили о 
народной традиции – выставлять 
отцом «четвертную». Деваться 
было некуда. Накрыл стол, под-
нимали рюмки за каждый кило-
грамм наследника. Васька Россов, 
земляк из Табука, не отставал:

– Гоша, а все-таки как назо-
вешь сына?

Времени подумать у отца не 
было. Всплыло единственное имя, 
звучавшее ежедневно из репро-
дукторов, – Адольф Гитлер! А по-
чему бы нет? – подумал Георгий. 
С немцами – мирный договор! А 
имя необычное. Загремел бас Ва-
силия Россова:

– За здоровье Адольфа!!!
…1941-й грянул известием о 

большой войне, плугом прошедшей 
по биографии трехлетки Адольфа 
Берсенева. Его имя, родственное 
нацистскому вождю, поставило в 
тупик не только близких, отца, но 
и односельчан. Георгий не на шут-
ку испугался. Он прекрасно пони-
мал, что Адольфа ему не простят. 
И случилось чудо! Услышал голос 
Москвы: «Экспедиция Папанина 
высадилась на острове Рудольфа»! 
Очень похоже с Адольфом! Надо 
спешно переписывать свидетель-
ство о рождении!»

Когда переделывали свидетель-
ство о рождении, писарь в сель-
ском совете с ошибкой написал и 
фамилию. 

– С неправильной фамилией я 
отслужил в армии, – вспоминает 
собеседник. – Поначалу сменить 
ее на отцовскую не получилось. 
Потом и документы получил как 
Берестенев. Смирился! Но в итоге 
взял свою настоящую фамилию 
– Берсенев, и это восстановление 
исторической справедливости.

Но все будет потом. А пока 
детство – нежная пора. В 11 лет 
Рудик поступил в Черемховское 
горнотехническое училище, где и 
увлекся фотографией. Первый ап-

парат «Смена» появился у него в 
12 лет. 

– Влюбился в это дело сразу. 
В деревне не было фотолаборато-
рии. Пленку проявлял в подполье, 
оборудование сделал из тарелок и 
обычного деревянного ящика. 

Сохранились его первые снимки 
– деревенские гуси чинно перехо-
дят улицу, праздники и субботни-
ки в училище. 

С 1958 года была срочная служба 
в армии на Сахалине. В авиации, 
шутка ли. И тут с фотографией не 
расстался, парня взяли в воздуш-
ную разведку дешифровщиком.

Высшее образование получил 
после армии, навсегда выбрав де-
лом жизни журналистику. Работал 
редактором газеты «Металлист» 
Иркутского завода тяжелого ма-
шиностроения им. Куйбышева, 
трудился в районной газете «При-
байкалец», что в Бурятии. В 1970-х 
годах работал на областном теле-
видении в молодежной редакции. 

Потом стал старшим препо-
давателем кафедры телевидения, 
радиовещания и истории журна-
листики ИГУ, где 35 лет учил сту-
дентов фотоделу и операторскому 
мастерству. Вырастил плеяду про-
фессионалов, которые сегодня со-
ставляют славу своему учителю. 

Рудольф Берсенев: 
Я люблю жизнь и людей

Охотница из Вершины Охотница из Вершины 
Тутуры – одна изТутуры – одна из
героинь репортажей героинь репортажей 
Рудольфа БерсеневаРудольфа Берсенева

Рудольф Берсенев, редактор Рудольф Берсенев, редактор 
газеты «Металлист»газеты «Металлист»
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Сейчас Рудольф Георгиевич на 
пенсии, пишет книги, занимается 
краеведением, собирает фотогра-
фический фонд Иркутской области. 

ЖИТЬ ВМЕСТЕ С ГЕРОЯМИ 

– Примите поздравления от ва-
ших бывших студентов, которые 
вас всегда любили и ценили.

– Я относился к студентам как к 
своим детям. Учил их базовым ве-
щам – доброте, человечности, люб-
ви к жизни. 

Фотография красной нитью 
прошла через всю жизнь Рудольфа 
Георгиевича. Фотоаппарат с ним 
был всегда.

– Что вам нравилось снимать? 
– Я предпочитал не фотохудо-

жество, а съемку момента. 
– «Остановись мгновенье, ты 

прекрасно?»
– Именно. Тому же учил сту-

дентов. Так и говорил – вот снял 
ты Байкал, но это все открытки. 
Старайтесь, чтобы кадр жил. Не 
люблю постановочных кадров, я 
любитель «живой» фотографии, 
когда ты «ловишь» момент.

– Что нужно хорошему фото-
графу?

– Жить вместе с героями. Трудно 
снимать детей. Я, зная их психоло-
гию, начинал играть с фотоаппара-
том. Когда дети привыкают ко мне, 
начинаю их снимать. Или коман-
дировка в село – там люди скром-
ные, немного зажатые, скованные. 
Но когда они начинают общаться с 
тобой, раскрепощаются, высказы-
вают свое мнение, вот тут насту-
пил твой момент – снимай. Или 
надо снять человека в рабочем ка-
бинете. Пришел ты на совещание, а 
там обстановка скучная, казенная. 
Но когда люди начинают работать, 
забыли про тебя, ты начинаешь 
снимать, ловишь эти моменты. 

– Вам по старым фотографиям 
приходилось проводить расследо-
вания?

– Много в журналистской жиз-
ни было таких моментов. Вот, 
например, натолкнулся на фото 
кораблей, погибших на Байкале. 
Начал разбираться, оттолкнулся от 
снимков и собрал эту историю. 

Или вот – жизнь известного 
в Иркутске фотографа конца XIX 
века, члена Восточно-Сибирского 
И мператорского Русского географи-
ческого общества Петра Адамовича 
Милевского. В 1870 году он попал в 
Иркутск как польский политиче-
ский ссыльный. В девяностые годы 
ХIХ века имя Петра Милевского 
стало известно не только в Си-

бири, о нем узнали и на Всерос-
сийской фотовыставке 1889 года. 
Среди представленных им работ 
были виды Прибайкалья, городская 
архитектура, храмы и монасты-
ри, портреты иркутян, жанровые 
снимки. Он снимал встречу Его 
Императорского Высочества цеса-
ревича Николая II. Я собрал многие 
прижизненные фотографии Ми-
левского. Меня нашла правнучка 
фотографа, живущая в Москве. Мы 
состояли в переписке, обменива-
лись информацией. Хочу сделать 
памятную доску Петру Милевско-
му, такие имена забывать нельзя.

Были и личные находки в ходе 
расследований. Так, снимая к оче-
редному Дню Победы Героя СССР из 
села Нижняя Иреть Григория Ива-
новича Сбигнева, я выяснил, что 
мы родственники.

Из автобиографичной повести 
«Долькины тропы»:

«Однажды зимой побывали в 
таежном эвенкийском селе Вер-
шина Тутуры. Летней дороги ту-
да не было, потому добирались по 
зимнику. Появление в глубинке 
телевизионщиков воспринималось 
местными жителями как большое 
событие. Каждый приглашал в дом, 
угощая своими запасами продук-
тов. Ночевку провели в местной 
школе. Рудольфа разбудил шум с 
улицы. Он подошел к окну. Местные 
эвенкийские ребятишки катали по 
ограде автомобиль телевидения. 
Утром с Игорем Петровым пошли 
на встречу со старейшей житель-
ницей села, записали ее на магни-
тофон «Репортер».

ДУША ИЗ ФОТОГРАФИИ 
НЕ ИСЧЕЗЛА 

– Цифровая съемка, блогерство 
не обесценили фотографию?

– Ничего не меняется. Носталь-
гия возвращает людей к черно-
белому фото. Профессионалы, 
которые увлекаются «цифрой», 
знают, что прелесть есть в анало-
говой фотографии, что объектив 
по-другому работает. Раньше объ-
ектив заставлял думать, выстраи-
вать кадр, экспозицию, учитывать 
игру света и тени. Цифровая фо-
тография отбивает инициативу 
– сегодня за фотографа думает ав-
томатика. Но душа из фотографии 
не исчезла. Техника поменялась, но 
талантливые мастера остались.

– Почему на старых снимках 
другие глаза и лица?

– Сменился образ человека. 
Сравним дореволюционные фото 
со снимками советского периода… 

До революции фотографии запе-
чатлели просветленные, одухотво-
ренные лица людей, как правило, 
верующих. На снимках, например, 
30-х годов прошлого века лица на-
пряжены, в глазах испуг. Оптика 
передает все это. Эпоха накладыва-
ет отпечаток. 

И надо помнить законы съемки, 
как снимать портрет, например. 
Бывает, материал хороший для 
съемки, а снимок стандартный.

– Чего же не хватает?
– Творчества. Пришел снимать 

человека – сними его необычно. Не 
снимай его как на документ. По-
меняй интерьер, что-то передвинь, 
выстави правильно свет.

ИЗ АВТОБИОГРАФИЧНОЙ 
ПОВЕСТИ «ДОЛЬКИНЫ
ТРОПЫ»:

«С фронтовиком Василием Под-
лесновым Рудольф познакомился в 
год тридцатилетия победы. В до-
верительной беседе тот признался, 
что принес с войны немецкие тро-
феи: пистолеты «Вальтер», брау-
нинг, а также наган. Спрятал их от 
сыновей и теперь не может найти. 
Посчитал, что оружие украли. В 
старом дом на улице 6-й Совет-
ской жила его 90-летняя мать Анна 
Ивановна. Он ежедневно навещал 
ее, помогал по хозяйству. В сен-
цах обратил внимание на поко-
сившийся подвесной шкаф, решил 
подремонтировать. Только потянул 
ручку двери, сгнившая от времени 
мебель разрушилась, выпала тяже-
лая сумка с фронтовыми трофея-
ми… Рудольф помог в реставрации 
заржавевших пистолетов. Васи-
лий Васильевич просил в случае 

его смерти передать два немец-
ких раритета сыновьям Михаилу 
и Александру, а советский наган он 
подарил другу.

Когда ушел из жизни Василий 
Подлеснов, Рудольф передал его во-
лю сыновьям, приехавшим про-
водить отца. Но они отказались 
взять боевое оружие, опасаясь от-
ветственности перед законом. По-
тому немецкие трофеи остались у 
Рудольфа. Он спрятал старинное 
оружие в шкаф с бельем, чтобы не 
нашли внуки. Только через четы-
ре года решил сдать в милицию 
запрещенные боевые пистолеты. 
Момент передачи снимали телеви-
зионщики, журналисты рассказали 
об этом в газете под заголовком: 
«Немецкие пистолеты хранил в 
носках. Иркутский преподаватель 
сдал в милицию несколько ство-
лов и попросил не отправлять их 
в печь».

– У вас были творческие не-
удачи?

– В жизни нельзя все время 
быть победителем. Хороший сни-
мок – это столько труда. Я учил 
студентов быть немного недоволь-
ными собой и своим творчеством, 
расти, не почивать на лаврах. Пой-
мал момент – гордись.

– Кевин Картер, известный 
фотограф и обладатель премии 
Пулитцера, снял в Судане фото из-
мученного голодом ребенка, вокруг 
которого кружит стервятник. Пу-
блика порицала Кевина, обвиняя 
его в бесстыдстве и жестокости. 
Фотограф должен быть нравствен-
ным?

– Конечно. Он должен проявить 
себя, в каждом кадре он должен 
присутствовать и быть неравно-
душным.

– Чем вы занимаетесь сегодня?
– Пишу рукопись книги «Отро-

ческие грезы» о моей родословной. 
Также готовлю книгу «Заулки па-
мяти». Там будут воспоминания 
о журналистской работе, встречи, 
редкие факты, интересные исто-
рии о современниках. Иркутский 
автор Нина Подоляк попросила ме-
ня издать книгу «Пора листопада», 
сейчас занимаюсь этим проектом. 

– Что вас радует?
– Я не потерял чувство люб-

ви к жизни и людям. У меня нет 
эгоизма, я никому не завидую, не 
стремлюсь к обогащению. Советую 
– не надо грустить. Любите все и 
всех…

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива Рудольфа БЕРСЕНЕВА
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 ОТДЫХ  Свободных 
мест в гостиницах и на 
турбазах на Байкале и 
в Иркутске на длинные 
выходные февраля 
и марта 2024 года 
практически не осталось. 
В зимний сезон в регионе 
ожидается прирост 
турпотока, в том числе 
за счет иностранных 
гостей из Таиланда, 
Китая и Тайваня. Об 
этом стало известно на 
пресс-конференции, 
посвященной началу 
зимнего туристического 
сезона на Байкале. 

OLKHON ICE FEST И СНЕГОМЭН 

– 2024 год в России объявлен 
Годом семьи, поэтому запланиро-
вано много семейных мероприя-
тий и событий, направленных на 
то, чтобы семьи провели больше 
времени вместе, – рассказала ру-
ководитель агентства по туризму 
Иркутской области Евгения Най-
денова. – Причем они пройдут 
не только в областном центре, но 
и по всей Иркутской области: в 
Усть-Илимске, Усолье-Сибирском, 
Черемхово и так далее. 

С 15 февраля по 15 марта на 
острове Ольхон состоится фести-
валь ледовой скульптуры Olkhon 
Ice Fest. Иркутские мастера ле-
довой скульптуры Роман Вес-
нин и Илиан Павлов вошли 
в число участников первого 
Китайско-Российско-Мон-
гольского международного 
форума индустрии культуры, льда 
и снега, который прошел в начале 
января в китайской провинции 
Хэйлунцзян. 

– Приглашение к обсуждению 
вопросов взаимовыгодного со-
трудничества в области культуры, 
образования, туризма и междуна-
родных проектов в сфере ледового 
искусства на крупном форуме по-
казывает, что Olkhon Ice Fest уже 
приобрел достаточную извест-
ность как новый центр ледового 
искусства. Мы в феврале 2024 года 
с радостью примем у себя на Оль-
хоне монгольских и, возможно, 
китайских мастеров, – проком-
ментировал директор Olkhon Ice 
Fest Семен Майор. 

16–18 февраля в Байкальске и в 
Слюдянке состоится фестиваль бе-
лого творчества «Снегомэн-2024». 
Во дворах и скверах Байкальска 

из заранее заготов-
ленных форм 

и сугробов участники фе-
стиваля создадут снежные фи-
гуры-следы Снегомэна. Пройдут 
мастер-классы по организации 
ярких событий, созданию кар-
навальных костюмов, танцпер-
формансу и так далее. Также в 
программе – снежный показ мод, 
фотосессия и другие мероприя-
тия. 

– Ожидается, что в этом году в 
фестивале примут участие более 
3 тыс. человек, – прокомменти-
ровала руководитель креативного 
кластера Центра по развитию Бай-
кальского региона (Байкал.Центр) 
Ксения Попова. – Уже обустроена 
вся необходимая инфраструкту-
ра для проведения мероприятия: 
теплые шатры, туалеты, фудкор-
ты. Фестиваль – это креативный 
праздник, ядро которого состав-
ляют непрофессионалы. Они смо-
гут украсить праздник своими 
произведениями искусства, вы-
полненными их снега. 

«ЗИМНИАДА» И «СЧАСТЬЕ 
ЧИСТОЙ ВОДЫ»

– Международный фестиваль 
зимних игр на Байкале «Зим-
ниада» проводится уже 21-й год, 
– подчеркнул заместитель пред-
седателя Сибирской Байкальской 
ассоциации туризма (СБАТ) Ва-
дим Копылов. – Старт фестивалю 
дан: первые события уже прошли 
в Свирске. В программе 15 меро-
приятий, некоторые из них рас-
ширили свою географию. Так, 
байкальская экстремальная гонка 
«Ледовый шторм» в нынешнем 
году пройдет в два этапа. В посел-
ке Листвянка состоится фестиваль 
ледовой скульптуры «Живи на 
Байкале», это событие со своими 
проектами и «фишками». 

В конце декабря в областном 
центре завершился проект «Ле-
довый город «Счастье чистой во-
ды». В 2022 году он вошел в число 
победителей конкурса Ростуриз-

ма. Конкурс-фестиваль «Иркут-
ский алфавит», создание ледовой 
инфраструктуры и арт-объектов, 
посвященных водной тематике, 
работа резиденции Деда Мороза, 
ярмарки, развлекательные пло-
щадки – вот неполный список ак-
тивностей, прошедших в рамках 
проекта.  

– Жителям и туристам очень 
понравились мероприятия «Сча-
стья чистой воды», – отметила 
Евгения Найденова. – Продума-
на концепция всего проекта, фо-
кусировка на наших природных 
составляющих, а именно чистая 
вода озера Байкал. Думаю, что в 
будущем фестиваль уйдет на но-
вый этап роста. 

Вадим Копылов предложил 
продлить проект «Счастье чистой 
воды» до марта. – Декабрь – это 
наше межсезонье, туристов почти 
нет, Байкал парит, льда нет, – 

Лед, Байкал, каникулыЛед, Байкал, каникулы

леннннннн ыхыхыыыхыых ффффффороророорм мм поппполнл еннннными их снега. 

в России объявлен 
оэтому запланиро-
мейных мероприя-
, направленных на 
и провели больше 
е, – рассказала ру-
нтства по туризму 
асти Евгения Най-
чем они пройдут 

ластном центре, но 
кутской области: в 
Усолье-Сибирском,
к далее. 
я по 15 марта на 
состоится фести-

ульптуры Olkhon 
кие мастера ле-
ры Роман Вес-

Павлов вошли 
иков первого 

сийско-Мон-
ждународного 
рии культуры льда

и сугробов участники фе-
ф

«ЗИМНИА
ЧИСТОЙ В
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отметил заместитель председате-
ля Сибирской Байкальской ассо-
циации туризма. – В то время как 
в феврале-марте у нас много ту-
ристов, в том числе иностранных. 
На две даты длинных выходных в 
феврале и в марте мест нет почти 
нигде на Байкале.

По словам экспертов, в наш ре-
гион едут иностранные гости из 
Китая, Таиланда, Тайваня. Ожи-
дается увеличение туристического 
потока. Загружены на февраль-
март и основные гостиницы 
Иркутска. Областной центр высту-
пает в качестве точки притяжения 
для туристов, а не просто пере-
валочной базы во время путеше-
ствия на Байкал. 

ПРИЗ – ПУТЕВКА НА БАЙКАЛ 

В 2024 году вновь планируется 
реализовать проект «Ледовый го-
род «Счастье чистой воды». Кро-
ме того, будет продолжена работа 
по установке подсветки на зда-
ниях областного центра, начатая 
ранее. Напомним, в ушедшем году 
подсветили фасады исторических 
зданий в центре Иркутска. Лампы 
установили при подготовке к реа-
лизации проекта «Туристический 
код центра города» по нацпроекту 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства». 

– Перед агентством по туризму 
поставлена задача развития га-
строномического туризма. Турист 
хочет увидеть, услышать и увезти 

с собой послевкусие отдыха, – рас-
сказала руководитель агентства по 
туризму Евгения Найденова. – Вес-
ной состоялся гастрономический 
фестиваль «Ешь! Люби! Байкал!». 
Осенью в Иркутске,  на площад-
ке торгово-ярмарочного комплекса 
«Алтынка» открылся региональ-
ный гастрономический фестиваль 
«Ешь! Люби! Байкал. Осень». В ок-
тябре прошел форум «Время отды-
хать на Байкале», который на 90% 
был посвящен гастрономии. Мы 
привезли в регион экспертов, что-
бы в новый год заходить с новыми 
проектами. На данный момент в 
Иркутской области более 30 ре-
сторанов представляют локальную 
кухню.

Сейчас в Иркутске ждут го-
стей с острова Сахалин. О желании 
восьмилетней девочки побывать 
на Байкале президент России Вла-
димир Путин узнал, приняв по 
традиции участие в акции «Елка 
желаний». Как рассказала Евгения 
Найденова, девочка вместе с роди-
телями прилетит в столицу реги-
она в начале года. В зависимости 
от выбранных дат будет разработан 
маршрут.  

В марте на Байкал приедут ро-
дители счастливчика, который в 
павильоне Иркутской области на 
Международной выставке-фору-
ме «Россия» выиграл путевку на 
Байкал. Молодой человек подарил 
комплексный тур самым родным 
людям, и для них уже подготовлена 
обширная экскурсионная програм-
ма в рамках посещения Листвянки 
и острова Ольхон.

– На выставке также разы-
грывались отдельные путевки на 
проживание, экскурсии и другие 
услуги. Представители турбизне-
са региона активно включились в 
этот процесс, понимая, что это не 
только продвижение их собствен-
ных турпродуктов, но и в целом 
формирование имиджа Иркутской 
области как туристического регио-
на, – отметила Евгения Найденова.

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА 
и Андрея СЕМАКИНА
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АСТР    НОМИЯ

Лебедю повезло как минимум 
дважды. Во-первых, из-за относи-
тельно теплой осени поздно вста-
ла Тунгуска. Во-вторых, четверо 
школьников – Иван Шейкин, Илья 
Чернышов, Семен Бороненков и 
Вадим Абликсанов – оказались в 
нужное время в нужном месте. 
Подростки практически переписа-
ли классический сюжет о Серой 
Шейке на катангский манер. Один 
из участников операции по спасе-
нию травмированного лебедя Ва-
дим Абликсанов даже написал о 
произошедшем сочинение. Мы по-
считали трогательный рассказ, ли-
шенный всякого пафоса, лучшим 
изложением событий на Тунгуске. 
Намеренно сохранив авторский 
стиль, знакомим вас с этим про-
изведением.

«Сибирь у многих ассоцииру-
ется с жутким холодом и с очень 
сложными условиями жизни. Та-
кое можно назвать правдой, но 
это совсем не значит, что в наших 
местах нет места для удивитель-
ных явлений и интересных собы-
тий. Иногда такие события бывают 
очень необычными. А иногда – да-
же слишком. 

Этой осенью снег в Преобра-
женке выпал уже в конце октября 
– начале ноября. Столбик на гра-
дуснике порой опускался до минус 
20, и это еще не началась зима! Но 
зимой морозы бывают и минус 65, 
так что отметка в минус 20 дома 
никого не удерживала.

В тот день мы пошли в гости 
к однокласснику. Путь к его до-
му проходил мимо берега реки, 

которая уже постепенно начинала 
покрываться льдом. Мы решили 
пойти ближе к воде, так как там 
тоже была дорога, но более ровная. 
Было уже темно, я взял с собой на-
лобный фонарик и включил его. 
Мы продолжали идти. Через не-
которое время мой друг услышал 
странные звуки и попросил меня 
посветить в сторону реки. В этот 
момент я ожидал чего угодно и 
одновременно не ожидал ничего. 
Но когда буквально в сантиметрах 
от наших голов пролетел довольно 
упитанный лебедь, я был удивлен. 
Посветил на него своим налобным 
фонариком, чтобы узнать, куда он 
полетит дальше. Но он не полетел, 
а приземлился у берега реки, со-
всем недалеко от нас. Я впервые 
видел, чтобы дикая птица спокой-
но вела себя прямо в деревне, перед 
людьми. У меня появилась мысль, 
раз лебедь совсем нас не боится, то, 
может, позволит подержать себя. 
Мы подбежали ближе, и он взле-
тел, порхая прямо над рекой. Я бы 
и дальше жил с мыслью о том, что 
больше никогда не увижу лебедей 
так близко, как в этот раз, если 
бы птица через 20 метров не по-
валилась на землю. Тогда я понял, 
что это было не бесстрашие перед 
людьми, а он просто не мог лететь. 

Я подбежал и схватил лебедя, 
чтобы убедиться насчет своих до-
гадок, и оказался прав. На одном 
крыле не было клочка перьев, клюв 
на вид был таким, будто лебедь 
бился обо что-то твердое, а вся 
задняя часть была покрыта не-
маленьким слоем льда. При этом 
какое-то время он чувствовал се-

бя неплохо, даже у меня на ру-
ках, смотрел из стороны в сторону 
оживленным взглядом и вытяги-
вал шею в полный рост. Такое не 
каждый день случается, поэтому 
мы с другом решили сделать пару 
фото на память. Но пока мы фото-
графировались, лебедь вдруг начал 
закрывать глаза и опускать голову 
вниз. Нам сразу пришла в голову 
идея – найти птице временное 
жилье. 

Тем, кто может принять такое 
диво, могла быть только моя тетя, 
так как у нее есть курятник, и мы 
отправились к ней. По дороге я не 
удержался и зашел домой, чтобы 
показать находку маме. Мама была 
удивлена и одобрила решение от-
нести лебедя к тете в курятник. 
Но оказалось, что лебедь может 
задавить кур. Я был в отчаянии 
и пошел сообщить об этом маме. 
Так бы мы и стояли на улице в об-
нимку с лебедем, если бы маме не 
стало жалко раненое животное. На 
удивление для всех, она выделила 
для гостя всю летнюю кухню, где 
мы обычно часто отдыхаем. 

В первую очередь нам нужно 
было обеспечить птице тепло, поэ-
тому сразу принялись топить печь. 
Сам лебедь, ясное дело, замерз и 
был напуган – поначалу лез под 
кровать и забился в угол. После 
того как печка была затоплена, мы 
решили, что наш новый друг голо-
ден. Знания в области кормления 
таких птиц говорили, что они едят 
рыбу. Пока мы по соседям искали 
птичий ужин, лебедь вроде согрел-
ся и успокоился. Когда мы вновь 
вошли в кухню, он уже спокойно 
лежал на полу. Есть он отказывал-
ся – не брал еду ни с пола, ни с рук. 
Мы остались и принялись за ним 
наблюдать. Довольно продолжи-
тельное время лебедь чистил сво-
им клювом перья. Глядя на него, 
мы решили дать ему имя. Раньше 
мне не доводилось давать таким 
питомцам клички. Пришлось об-
ратиться к интернету. Почему-то 
все лебединые клички оттуда были 

старинными людскими именами: 
Ромео и Джульетта, Икар, Пабло, 
Посейдон… Тогда я сказал: «За-
чем все усложнять? Будет просто 
– Олег. Мне кажется это вполне ло-
гичным. Если где-то за границей 
Ибрагим, то у нас – просто Олег». 
Время близилось к ночи. Друзья 
ушли домой, а я принес ведро с во-
дой на случай, если Олега охватит 
жажда, пока никого нет рядом.  

На следующий день мы с ма-
мой обустраивали питомцу ме-
сто жительства: на пол постелили 
пленку, в угол положили сено, на-
крошили овощи в воду и сварили 
кашу. Так он и жил, постепенно 
вставая на ноги. Со временем Олег 
начал бегать, летать и даже петь. 
Он привык к людям и давал се-
бя погладить. В итоге лебедь стал 
полноценным членом семьи. Папа 
и мама, когда кормили его, то раз-
говаривали с ним. И он отвечал 
им на своем языке. Многие не-
равнодушные люди приносили ему 
крупу, водоросли, овощи. Но долго 
жить у нас он не мог. Ему нуж-
на была своя среда обитания. Мы 
решили отправить его в Иркутск, 
в зоопарк. За то время, что Олег у 
нас, я очень к нему привык и буду 
скучать без него…»

– Сложности возникли с полу-
чением справки на птицу, о том, 
что лебедь здоров и не опасен, – 
говорит мама Вадима, Ирина Ва-
лерьевна Абликсанова. – В этом во-
просе помогла ветеринарный врач 
из Ербогачена Валентина Осипова. 
В конце концов с помощью реа-
билитационного центра «Зоозабо-
та» вопрос со справкой решили. 
Исполняющая обязанности главы 
района Евгения Владимировна Ва-
сильева помогла доставить лебе-
дя в Иркутск. Выражаем большую 
благодарность людям, которые 
оказывали помощь в содержании 
и доставке птицы: Марине Вален-
тиновне Ждановой, Наталье Ива-
новне Верхотуровой, Александре 
Валерьевне Колесниковой, Макси-
му Колесникову, семье Владимира 
Владимировича Жданова и Вален-
тине Ивановне Осиповой. Получа-
ется, в спасении птицы участвовал 
весь поселок.

Редакция намерена следить  
за развитием событий.

 � Василий ПЕТРОВ

Лебедь самолетом  
прилетел в Иркутск
Школьники из Преображенки спасли  
птицу, отбившуюся от своей стаи

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

 � ДОБРОТА  Главного героя этой истории – лебедя 
Олега – иркутяне, вероятнее всего, смогут увидеть 
в одном из зооуголков Иркутска. Травмированную 
птицу, которая отстала от стаи, спасли школьники 
села Преображенка Катангского района. Затем 
у лебедя было два волнительных перелета – 
вертолетом до Ербогачена и самолетом до Иркутска. 
Специалисты надеются, что птица все же может 
поправиться. 
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

Временное укрытие дикая кош-
ка нашла во втором Иркутске, в 
подвале дома № 31 на улице Нова-
торов. Жильцы дома обнаружили 
животное в конце декабря и первое 
время даже не подозревали, кто 
стал их соседом. 

Одни думали, что это в подвале 
поселилась бездомная кошка, мно-
гие полагали, что это породистый 
мейн-кун, который, скорее всего, 
потерялся. Большую и красивую 
кошку подкармливали, особенно 
одна бабушка, фотографировали и 
публиковали снимки в интернете. 

Тогда-то и закралось сомнение от-
носительно мейн-куна.

Граждане, подозревающие, что 
в подвале вовсе не кот, а рысь, свя-
зались с полицией, силовики – со 
специалистами питомника «К-9». 
Операция по отлову рыси, к ко-
торой подключилась служба ЖКХ, 
длилась не один день. 

– В первый день мы так и не 
смогли даже обнаружить рысь. 
Каждый подъезд открывали, осма-
тривали подвал, кладовки. Искали 
несколько часов – безрезультатно. 
Уехали. Дня через три рысь осмеле-

ла, скорее всего, сильно проголода-
лась, стала выходить на улицу. Нам 
начали присылать фото с ней. При-
ехали повторно. Ловушки-клетки 
поставили. Посмотреть на все это 
вышел весь дом. Где-то через час 
рысь показалась, даже наполовину 
залезла в ловушку, но в итоге уму-
дрилась выскользнуть. Опять жда-
ли часа полтора. Народ уже разо-
шелся. Рысь напугалась и уже не 
высовывалась. Но теперь мы знали, 
где она находится. В итоге вызвали 
ЖКХ, сняли замок, я спустился в 
подвал, шуганул ее, она залетела в 
клетку, так и поймали, – рассказал 
руководитель питомника Вячеслав 
Славин.

В подвале, где рысь пыталась об-
устроиться, нашли останки котят и 
кошки, предположительно ею же и 
убитых.

По дороге в питомник тоже без 
приключений не обошлось. Закры-
тую в клетке рысь погрузили в ми-
кроавтобус. Сначала она носилась 
по клетке, потом сумела выбраться 
из нее. Специалисты «К-9» не ста-
ли открывать двери машины, что-
бы проворный пассажир не убежал. 

Вызвали эвакуатор, на который 
погрузили микроавтобус, и поеха-
ли в питомник. В пути рысь носи-
лась по салону, погрызла обшивку, 

умудрилась включить фары, сиг-
налила. 

И все же была доставлена до 
места назначения. В питомнике ее 
пересадили в стационарную клет-
ку, обследовали. Первые выводы: 
рыси около восьми месяцев, она 
сильно истощена, шерсть не бле-
стит. Меньше по размерам, чем 
особи в ее возрасте. Самое важ-
ное: рысь менее агрессивная, чем 
дикая. Вывод – скорее всего, она 
обитала не в тайге, а, например, в 
частном вольере, откуда сбежала. 
Любители приютить у себя дикое 
животное в большинстве своем не 
подозревают, с какими трудностя-
ми им придется столкнуться. При 
возникновении серьезных проблем 
нередко пытаются избавиться от 
проблемного питомца.

– Мы считаем, что рысь сбежала 
из частного вольера, учитывая, что 
ее нашли примерно в километре 
от того места, где недели три назад 
видели медвежонка. Вероятно, что 
и то, и другое животное принадле-
жало одному человеку. Вторая вер-
сия – рысь могла прийти из леса 
– со стороны поселка Боково, но это 
маловероятно, учитывая поведе-
ние животного, – считает Вячеслав 
Славин. 

Новогодние праздники рысь на-
ходилась на карантине. Не исклю-
чено, что дикая кошка инфици-
рована, хотя внешних проявлений 
болезни нет. Сейчас ее стараются 
лишний раз не тревожить, огра-
дить от стресса, кормят мясом и 
сырыми яйцами, правда, пока она 
ест без особого аппетита. 

Дальнейшую судьбу рыси опре-
делит служба по охране животного 
мира Иркутской области. Вячеслав 
Славин считает, будет хорошо, ес-
ли животное определят в Центр 
реабилитации, который прово-
дит комплексную реабилитацию 
с дальнейшим выпуском в дикую 
природу. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Между тем специалисты «За-
поведного Прибайкалья» пред-
упреждают, что подкармливать 
диких животных, в том числе 
лис, нельзя. В Иркутской обла-
сти в прошлом году выявлены 
несколько случаев бешенства. 
Лиса как раз является одним из 
переносчиков опасного вируса.
– Животные сидят, спят или 
бродят вдоль дороги семьями. 
При приближении человека или 
машины активизируются, ве-
дут себя довольно бесстрашно. 
Судя по их поведению и остат-
кам пищи, они не бедствуют: 
люди их регулярно подкармли-
вают. Звери просто привыкли 
к подачкам, – говорит Наталья 
Оловянникова, научный сотруд-
ник «Заповедного Прибайка-
лья».

Шестого января несколько 
телеграм-каналов опубликова-
ли кадры, на которых не очень 
крупная лиса появилась рядом 
с катком «Ангара». Вероятно, 
это не первый ее выход к лю-
дям. Достаточно много лис 

встречается по дороге Иркутск 
– Качуг, но здесь рыжие всяче-
ски избегают близкой встречи 
с человеком, как и подобает ди-
кому зверю.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

Рысь приняли за мейн-куна
Дикая кошка несколько дней жила  
в подвале многоэтажки Иркутска-2

 � ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ  Пока 
непонятно, каким образом и 
почему дикий зверь выбрал 
жилую застройку местом своего 
обитания. Первое время местные 
жители принимали рысь за 
бездомную кошку крупной породы. 
Сердобольные бабушки даже 
подкармливали ее, пока один из 
жильцов дома не узнал в обличье 
семейства кошачьих хищного зверя. 
В итоге животное поймали и отвезли 
в питомник «К-9».

НЕ КОРМИТЕ ЛИСИЦ!
МИЛЫЕ ЖИВОТНЫЕ – ПОТЕНЦИАЛЬНЫЕ 
ПЕРЕНОСЧИКИ ОПАСНОГО ЗАБОЛЕВАНИЯ

 � ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ  Количество рыжих лисиц, 
обитающих на прибрежной территории Байкала, резко 
увеличилось. Такой вывод делают фотографы и гиды, 
сопровождающие туристические группы по знаковым 
местам. Почти каждый отчет о поездке по Байкалу 
содержит снимки диких лис, снять которых может 
каждый даже обычным телефоном. Звери сами выходят 
к людям, терпеливо ожидая, когда им кинут косточку или 
кусочек колбаски. Рыжие постоянно выходят к группам 
туристов в Узурах. Житель Харанцов в соцсетях ведет 
популярный блог о том, как к нему во двор с наступлением 
сумерек приходят по два-три пушистых хищника 
одновременно. Целыми семействами лисы дежурят на 
материковой части побережья Малого Моря, в частности, 
на дороге Черноруд – Сарма.
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  ДОБРОВОЛЬЦЫ  Возраст для 
защиты родины – не преграда, 
уверены казаки Валерий 
Соснин и Анатолий Забрутский, 
отправившиеся в зону СВО 
добровольцами. Спустя полгода 
службы мужчины получили 
небольшой отпуск, после которого 
вновь возвращаются на передовую.

КРАТКИЙ ОТДЫХ, И СНОВА В БОЙ

С Анатолием Забрутским или, как его зовут 
боевые товарищи, Дедом, мы уже встреча-
лись. Тогда казаки Иркутского ВКО уезжали в 
учебный центр для боевого слаживания, мы 
немного пообщались перед отправкой поезда и 
узнали, что Анатолий Терентьевич на СВО от-
правляется с сыном.

– Сейчас сын находится в госпитале, полу-
чил осколок в малую берцовую кость, – рас-
сказывает казак. – Вчера только созванива-
лись. Как только снимут швы – обратно «на 
передок». А я недавно с Ольхона приехал – там 
такая тишь, красота...

К разговору подключается Валерий Евге-
ньевич, Вес (позывной бойца сложился из его 
инициалов). 

Дед и Вес познакомились в поезде, а сдру-
жила их передовая.

– Мы хотели как можно быстрее попасть 
на линию фронта – иначе зачем ехали-то? Но 
опять-же, мужчин «60+» берут не везде. Мы 
попросились в «Пятнашку» – штурмовой ин-
тернациональный отряд, который организован  
на территории Донецкой области в 2014 году, – 
говорит Валерий Соснин.

«Пятнашка» – потому что костяк подраз-
деления составляли выходцы из бывших со-
юзных республик, в их активе серьезные бои за 
аэропорт Донецка, Углегорск и Марьинку.

С мая Дед и Вес в составе интернациональ-
ной «Пятнашки» отправились на передовую 
– северо-запад Авдеевки.

– На передовой я встречал лишь троих сво-
его возраста. В «Пятнашку» брали всех, мы 
ведь не за спинами приехали отсиживаться. 
Если я могу спокойно передвигаться с 50 кило-
граммами за плечами, или отжаться 50 раз в 
бронике, то почему бы и нет? Была даже мысль 
организовать спортивный зал, бойцов трени-
ровать, но ситуация осложнилась, начались 
ракетные удары, – рассказывает Анатолий За-
брутский.

ПРИМЕР МОЛОДЫМ

Когда началась подготовка казаков Иркут-
ского ВКО для отправки на спецоперацию, 
Анатолий Забрутский, ветеран МВД, отдыхал 
в ведомственном санатории. Вернувшись, уз-
нал, что и сын планирует отправиться «за 
ленточку». 

– Однажды по телевизору смотрел интервью 
с Черкесом из «Пятнашки», которому тогда 73 
года уже было. Подумал, что он старше меня, 
и там, а я здесь? Так что санаторную комна-
ту вскоре променял на блиндаж, но был этим 
полностью удовлетворен. Мы показываем при-
мер молодым. 

Как отмечают наши собеседники, на передо-
вой позиционные бои идут сутками, и каждый 
момент может стать последним. Теперь второй 
день рождения Валерия Евгеньевича 10 июня, 
когда отряд попал под обстрел из автомати-
ческих гранатометов. В тот день Вес получил 
ранение в плечо. На восстановление ушла пара 
месяцев.

– Таких раненых очень много. Рука ведь не 
нога, сам дошел до блиндажа, там перевязали 

по-быстрому. Рюкзак отдал товарищу. Меня по-
грузили в «буханку» и повезли в Донецк. Сде-
лали операцию, но осколок так и ношу в плече, 
– рассказывает Вес.

Есть на передовой и место счастливой слу-
чайности: в этот же момент, когда Вес получил 
ранение, Анатолий Забрутский оступился и 
упал. Как оказалось, вовремя: над головой про-
свистели гранаты.

– А вот мой сын попал под дрон, – говорит 
Дед. – Мне повезло, кто-то, видимо, молится. 
От меня снаряды взрывались, бывало, в 20 ме-
трах. Приглушило, конечно, но осколки, бетон, 
булыжники – мимо. С меня только кепку сдуло.

Даже в отпуске Дед и Вес следят за информа-
цией, поступающей с передовой. Уже в начале 
года они присоединятся к боевым товарищам.

– Конечно, мы там насмотрелись многого, и 
кое-что в нас все равно изменится, – говорит 
Анатолий Забрутский. – Считается, что добро-
вольцы – самая мотивированная часть бойцов, 
и основная мотивация – право защищать свое 
Отечество. 

  Мария СЛЕПЦОВА 

Приехал казак 
на побывку домой
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Чтобы вызвать интерес ребят, 
она проводит различные меропри-
ятия, благодаря которым террито-
рия библиотеки давно уже стала 
пространством для общения. Оце-
нили гостеприимство учреждения 
культуры и пожилые читатели. А 
победа в конкурсе «Лучшие сель-
ские учреждения культуры и их 
работники – 2023» стала для Свет-
ланы Мельниковой важной оцен-
кой ее деятельности. 

? Светлана Юрьевна, на ваш 
взгляд, почему важно 

читать именно бумажные 
книги?

– Читать бумажные книги по-
лезнее для здоровья, ведь компью-
тер и тем более телефон гораздо 
сильнее портят зрение. Конечно, 
нужно идти в ногу со временем, 
но все равно классическая бумаж-
ная книга должна продолжать 
жить. К тому же информация из 
бумажных носителей лучше запо-
минается, тренируется зрительная 
память, речь становится богаче. На 
эту тему есть достаточно много 
исследований.

? Как вы пришли в сферу 
культуры?

– Можно сказать, что случайно. 
У меня на руках был маленький 
ребенок, а близко к дому, в библио-
теке, освободилось место. Я пришла 
сюда поработать временно, но оста-
лась на 15 лет, настолько меня затя-
нула эта деятельность. По образо-
ванию я учитель русского языка и 
литературы, окончила Иркутский 
государственный педагогический 
университет, у меня была мечта 
работать в школе. Но жизнь рас-
порядилась иначе, хотя я об этом 
не жалею. Ведь в библиотеке есть 
возможность общаться с детьми, 
юношеством и взрослыми людьми. 
Словом, я стараюсь работать со все-
ми категориями жителей Пивова-
рихи. Мы тесно взаимодействуем с 
детским садом и со школой. 

? У вас большой книжный 
фонд?

– Да, большой – 12 тысяч эк-
земпляров, но много старых книг, 
ведь их срок годности 25 лет. Ос-
новной фонд, который пользуется 
спросом, – 5–6 тыс. источников. 
Мы плотно сотрудничаем с учите-
лями школы, которые дают списки 
детям, они приходят к нам, чи-
тают. Это стимулирует учащихся 
брать бумажные книги. Мы каж-
дый год покупаем новые издания, 
и это очень важно для поддержа-
ния интереса читателей. Хорошие 
книги стоят недешево, поэтому не 
каждый может себе их позволить. 
Хотя, казалось бы, сейчас все есть в 
интернете. Но малышей в детском 
саду и в начальной школе очень 
важно приучать к чтению. Только 
так они смогут полюбить книги, а 
потом они сами в это втягиваются 
и становятся нашими читателями. 
Для подростков мы проводим ме-
роприятия к календарным датам 
или об исторических личностях. 
Например, недавно я проводила 
для ребят урок про нашего зем-
ляка, знаменитого военачальника 

Афанасия Белобородова, и они с 
интересом слушали. Потом им, как 
правило, хочется что-то почитать 
по теме мероприятия.

? А люди старшего поколения 
к вам приходят? 

– У нас есть клуб «Удачница» 
– для любителей сада и огорода, 
куда ходят дамы, которым слегка 
за 60 и более. Но там мы не только 
беседуем о растениях. У нас много 
выездных мероприятий, мы ездим 
на экскурсии, бываем в театрах и 
на концертах. Например, недавно 
посетили спектакль «Двенадцать 
стульев». Администрация Уша-
ковского муниципального образо-
вания выделила нам автобус. Спа-
сибо им за то, что они нам всегда 
помогают. Кстати, с участниками 
клуба мы и праздники отмечаем 
вместе, они всегда с нетерпени-
ем ждут наших встреч за чашкой 
чая. Словом, для них библиотека 
становится территорией общения. 
Мы фотографируемся, выклады-
ваем снимки в социальных сетях, 
члены клуба живо на это реаги-
руют, делают перепосты на свои 
страницы – такие они у нас про-
грессивные. Для пожилых людей 
очень важно, что о них помнят, 
что они могут пообщаться друг с 
другом.

? Сколько человек работает в 
вашей библиотеке?

– В библиотеке – я одна, а за-
регистрировано порядка 800 чита-
телей. Специфика нашего поселка 
в том, что это по сути уже спаль-
ный район Иркутска. То есть наши 
жители имеют доступ к другим 
учреждениям культуры. Но библи-
отеку они тоже не забывают. Я ча-
сто делаю тематические выставки 
и освещаю все мероприятия в со-
циальных сетях, такие посты при-
влекают читателей. 

Кроме того, провожу различные 
мероприятия. Например, в летний 
период были занятия по безопас-
ности детства и правилам дорож-
ного движения. Еще мы отмеча-
ли день Российского флага, ведь 
сейчас патриотическое воспитание 
в приоритете. Все происходило в 

импровизированной игровой зоне 
на улице возле библиотеки. Там 
была викторина, мы вспоминали 
пословицы и поговорки. В итоге 
через эту площадку прошло при-
мерно 50–60 человек. Конечно, в 
зимнее время большинство меро-
приятий проходит в здании би-
блиотеки.

? В каком помещении 
расположена ваша 

библиотека?

– В здании клуба на площади 90 
«квадратов». Недавно в библиоте-
ку были приобретены новые стел-
лажи и кресла-мешки. Благодаря 
этому у меня освободилось боль-
ше площади для проведения раз-
личных мероприятий. Я обратилась 
к директору Иркутской областной 
юношеской библиотеки им. И. Ут-
кина Ирине Тябутовой. И она мне 
подсказала, как наиболее эргоно-
мично расставить мебель. Также 
я сотрудничаю с Иркутским об-
ластным домом литератора, и в 
Дни духовности «Сияние России» 
писатели из других городов вы-
ступают в нашей библиотеке. Эта 
дружба зародилась благодаря тому, 
что директор учреждения, писатель 
Юрий Баранов живет в Пивоварихе. 
Юрий Иванович, кстати, тоже ча-
стый гость в нашей библиотеке. 

? Вы впервые приняли 
участие в конкурсе 

«Лучшие сельские учреждения 
культуры и их работники»?

– Впервые, и мне было очень 
приятно, что мой труд был заме-
чен, это значит, что движемся в 
правильном направлении. Хотя я 
поняла, что можно было и раньше 
принять участие в конкурсе, про-
сто не стремилась к тому, чтобы 
получить какие-то регалии. Хотя 
было очень приятно, что мою рабо-
ту оценили так высоко. Тем более, 
у нас не так много конкурсов, в 
которых могут принимать участие 
сельские работники культуры. А 
это важно и в плане профессио-
нального общения, и чтобы разви-
ваться в данной сфере. 

 � Елена ОРЛОВА

ТЕРРИТ    РИЯ ЗНАНИЙ

Роль книги в эпоху цифры
Бумажные носители лучше тренируют 
память, меньше вредят зрению

   КУЛЬТУРАКУЛЬТУРА    
Заведующая 
библиотекой 
села Пивовариха 
Иркутского 
района Светлана 
Мельникова 
считает, 
что в эпоху 
цифровизации 
очень важно 
приучать детей 
к чтению 
бумажных книг.
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С ВДНХ – на книжную полку
Издания, показанные в Москве, поступили  
в детскую библиотеку им. Марка Сергеева 

 � БИБЛИОТЕКА   Более Более 
70 экземпляров шести 70 экземпляров шести 
детских книг писателей детских книг писателей 
Приангарья получила в Приангарья получила в 
дар Иркутская областная дар Иркутская областная 
детская библиотека детская библиотека 
им. Марка Сергеева им. Марка Сергеева 
от Байкальского от Байкальского 
издательского дома. Пять издательского дома. Пять 
изданий презентовались изданий презентовались 
на выставке-форуме на на выставке-форуме на 
ВДНХ в Москве.ВДНХ в Москве.

Дарителем выступил издатель 
Андрей Геннадьевич Емельянов, 
генеральный директор ООО «Бай-
кальский издательский дом», ко-
торый выпустил книги при под-
держке благотворительного фонда 
«Новый дом».

Юные читатели теперь найдут 
в библиотеке сборник рассказов «В 
тайге над Байкалом» Валентина 
Распутина, «Байкальский сборник 
стихов и сказок» с рисунками де-
тей Иркутского инклюзивного об-
разовательного комплекса «Точка 
будущего» и сказочную повесть 
«Планета Байкал» Анны Иоффе, 
сказочную повесть «Байкал и три 

еловые шишки» Анны Виноградо-
вой, сборник рассказов «Приклю-
чения байкальских хаски» Ири-
ны Бушиной и сказочную повесть 
«Элиана и снежный барс» Елены 
Венской. 

Андрей Емельянов поздравил 
библиотеку с 65-летним юбилеем и 

пожелал всем читателям любить и 
изучать родной край. И рассказал, 
что в подготовке иллюстраций для 
книги «Байкальский сборник сти-
хов и сказок» Анны Иоффе были 
заняты более 80 детей 3–6 классов, 
посещающих в «Точке будущего» 
занятия студии архитектуры и ди-
зайна. В дальнейшем издательство 

планирует выпустить и другие 
книги с рисунками юных худож-
ников образовательного комплекса, 
в том числе произведения иркут-
ского писателя Марка Сергеева, чье 
имя носит библиотека.

Заместитель директора библи-
отеки Татьяна Максоева сердечно 
поблагодарила дарителей за щед- 
рый подарок, пожелав успехов и 
процветания и добавив, что тра-
диции меценатства и дарения су-
ществовали в России столетиями и 
продолжаются в наши дни. 

Также Татьяна Максоева отме-
тила, что пять первых книг из 
списка подаренных были презен-
тованы сотрудниками библиоте-
ки им. Марка Сергеева детям на 
масштабной Международной вы-
ставке-форуме «Россия» на ВДНХ 
в Москве 17 ноября, когда там про-
ходил праздник региона – День 
Иркутской области. Книги для 
презентации были предоставлены 
министерством культуры Иркут-
ской области. 

Новинки обязательно порадуют 
детей и родителей, уверены в би-
блиотеке. 

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Екатерины Журавлевой

Название обязывает к рекордам
В Иркутске после капитального ремонта открылся 
спорткомплекс «Высота»

– Создание условий для 
занятий физической куль-
турой и спортом являет-
ся одним из приоритетных 
направлений государствен-
ной программы Иркутской 
области «Развитие физи-
ческой культуры и спор-
та». В этом году в рамках 

программы отремонтиро-
ваны стадионы в Чунском, 
Боханском, Осинском райо-
нах, обновлены здания дет-
ско-юношеских спортивных 
школ в Слюдянке, Качугском 
районе и других муници-
пальных образованиях. Эта 
важная работа будет про-

должена в нашем регионе, 
– заявил губернатор области 
Игорь Кобзев на открытии 
спорткомплекса.

Сразу после торжествен-
ного открытия в «Высо-
те» состоялись занятия в 
секциях баскетбола, сам-
бо и карате. Кроме того, в 

спорткомплексе будут про-
водиться тренировки отде-
лений по хоккею с мячом, 
мини-футболу, киокусин-
кай. Планируются занятия 
по общей физической под-
готовке для людей с ограни-
ченными возможностями, 
которые организует феде-

рация спорта глухих. Также 
иркутяне смогут сдавать в 
этом спорткомплексе нор-
мативы Всероссийского 
физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и 
обороне».

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Юные художники, учащиеся «Точки будущего», педагог дополнительного 
образования Оксана Романюк, руководитель МИБЦ Ирина Корюхина, издатель, 

гендиректор Байкальского издательского дома Андрей Емельянов

 � СПОРТ  Ремонт трехэтажного здания проводили в рамках Ремонт трехэтажного здания проводили в рамках 
госпрограммы Иркутской области «Развитие физической культуры  госпрограммы Иркутской области «Развитие физической культуры  
и спорта». Стоимость работ составила 37,1 млн рублей, из них более  и спорта». Стоимость работ составила 37,1 млн рублей, из них более  
24 млн рублей были выделены из областного бюджета.24 млн рублей были выделены из областного бюджета.


